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Подарок 
для малышей
В Иркутске 
благоустроили 
130 детских 
площадок

Читайте  
на стр. 2 

Хлеб с секретом
«Сибирский 
пекарь» 
выпекает 
буханки 
по особым 
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Целитель 
Владимир 
Гончиков 
о зове предков, 
учителях 
и лечении руками

Читайте  
на стр. 11

Розовый баклажан, 
красная черемуха
Необычные 
достижения 
иркутских 
садоводов

Читайте  
на стр. 13

Фото Валерия Панфилова

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» —  
на сайте irkutskinform.ru

Читайте на стр. 6—7

Первый раз 
в первый класс 

История о том, как сестры Настя и Лиза  
собирались в школу
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События недели

Двухлетнему Саше вместе с мамой теперь не 
нужно идти в другие дворы, чтобы поиграть на 
детской площадке. Рядом с их домом на улице 
Клары Цеткин этим летом установили красоч-
ные качели и карусели, песочницу, где малышу 
можно интересно и с пользой провести время.

— Здорово, что такая площадка появилась в нашем дво-
ре, — рассказала мама Саши Елена Кудинова. — Она неболь-
шая, но ребятишкам очень нравится!

Всего в Иркутске этим летом было установлено 70 новых 
детских площадок, еще на 60-ти появилось новое оборудо-
вание. На эти цели из городского бюджета было выделено 
почти 20,5 млн рублей. В настоящее время специальная ко-
миссия проверяет качество новых площадок. В этот раз вме-
сте с комиссией работу подрядчиков проконтролировал мэр 
города Дмитрий Бердников.

Первым делом комиссия проверяет крепеж 
оборудования. Если оно крепится ненадежно, 

шатается — такую площадку не примут. 
Безопасность детей — прежде всего. Второе — 
это сварные швы. Они должны быть гладкими, 

чтобы ребенок не поранился. Третье — полнота 
и целостность оборудования. Немаловажно и 

соблюдение подрядчиком сроков работ.

У главы города детская площадка во дворе дома № 8 по 
улице Клары Цеткин замечаний не вызвала. 

— У вас есть пожелания? Все устраивает на этой площад-
ке? — спросил мэр у жительницы дома Татьяны Макаровой. 

— Хотелось бы ее сделать побольше, попросторнее, — от-
ветила бабушка троих внуков. — Вечером здесь много ребяти-
шек собирается. 

— Давайте пока эту площадку освоим, а потом при наличии 
средств можно ее расширить, рядом еще спортивный корт 
установить, — сказал Дмитрий Викторович.

Вторая площадка по улице Байкальской, 204 также была 
принята без замечаний. Только рядом стоящие старые спор-
тивные турники не отличались новизной и яркостью красок. 
Градоначальник сразу дал поручение обновить сооружения. 

Дмитрий Бердников призвал глав округов более тесно ра-
ботать с горожанами. 

— В вопросах благоустройства дворов, обустройства в них 
детских или спортивных площадок необходимо, в первую оче-
редь, общаться с жителями, — пояснил глава города. — Так же 
и во время установки таких объектов важен диалог с людьми, 
быстрое реагирование на их замечания и предложения. 

К подрядчикам, не выполнившим условия контракта, бу-
дут применены штрафные санкции. Но, как отметил замести-

тель мэра — председатель комитета городского обустройства 
Евгений Дроков, подрядчики адекватно реагируют на замеча-
ния комиссии и стараются устранить их в кратчайшие сроки.

Оксана Артеньева 
Фото Александра Новикова

Для многих лето — это пора 
отпусков, а вот для дорожни-
ков — время интенсивной ра-
боты. На данный момент в Ир-
кутске ремонтируют 24 участка 
дороги и две транспортные 
развязки. А в течение двух не-
дель подрядчики приступят 
к работам еще на 50 участках. 
Мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников проехался по городу, 
чтобы проконтролировать ход 
работ на нескольких объектах. 

Замена дорожного полотна на Бай-
кальском кольце — задача непростая. 
Все-таки эта развязка — одна из самых 
оживленных в городе, так что приходи-
лось работать ночью. Ремонт осложнили 
и ливневые дожди, но все же основную 
работу удалось сдать в срок — 15 августа. 
В настоящее время здесь уже уложили 
асфальт, идет ремонт подходов. Дми-
трий Бердников сразу заметил недочет: 
отсутствие съездов для маломобильных 
граждан около пешеходных переходов.

— Обустройство пандусов и съез-
дов во время ремонта и строительства 

объектов должно стать нормой, — под-
черкнул градоначальник. — Всем под-
рядным организациям необходимо учи-
тывать это во время проведения работ, 
без напоминаний. 

Следующим объектом проверки стал 
участок дороги на улице Академической 
(возле остановки «Южная»). Здесь про-
шла полная замена дорожного покры-
тия, установка тротуара, скоро нанесут 
разметку. Закончатся работы 25 августа.

— Этот отрезок дороги является за-
вершающим этапом ремонта Старокузь-
михинской развязки, которую сейчас 
реконструируют, — рассказал началь-
ник департамента дорожной деятельно-
сти администрации Иркутска Михаил 
Малыхин.

Дмитрий Бердников прошелся 
и по улице Лермонтова: здесь 
начались работы по ремонту 
дорожного полотна и замене 

тротуарной плитки. 

Сейчас подрядчики приступили 
к фрезерованию старого покрытия и 
устройству бортового камня на участке 
перед ИРНИТУ. Тротуарная плитка бу-

дет заменена на протяжении всего пути 
от остановки общественного транспорта 
«Технический университет» до останов-
ки «Институт МВД». 

Здесь предполагается уложить новую 
тротуарную плитку на общей площа-
ди около 2,4 тыс. кв. м и заменить по-
врежденный бортовой камень. Работы 
планируют закончить к началу нового 
учебного года.

— На Лермонтова будет проведен мас-
штабный ремонт дорожного полотна и 
тротуаров, — заметил Михаил Малы-
хин. — Это первые участки работы, в бу-
дущем обновим и другие территории — 
те уязвимые места, которые подверглись 
значительному износу. За многие годы 
дороги Иркутска пришли в ужасное со-
стояние, особенно это стало заметно вес-
ной. И сейчас, после дождей, появились 
многочисленные проблемные зоны, ко-
торые нужно восстанавливать. Основные 
претензии к подрядчикам — по органи-
зации ремонта. Работы, которые ведутся 
на проезжей части, создают неудобства 
водителям. Необходимо все спланиро-
вать так, чтобы ремонт не мешал авто-
любителям передвигаться. 

Элина Халтанова

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
Старое русло Ушаковки 
расчищают и расширяют, 
чтобы в будущем предотвратить 
разлив реки и подтопление 
близлежащих домов. Уязвимое 
место обнаружилось во время 
недавних экстремальных 
осадков: из-за разлива 
Ушаковки подтопило жителей 
улицы Вилюйской. «Раньше у 
Ушаковки было три старицы 
(старые русла), по которым 
вода расходилась. Кое-где их 
пересыпали, кое-где жители 
построили сарай или мостик, 
в итоге пропускная способность 
реки уменьшилась. А когда дно 
мелкое, то вода, как на блюдце: 
чуть что — растекается по 
дворам. Мы поднимем берега, 
чтобы вода уходила по руслу», — 
рассказал Иван Готовский, 
заместитель мэра — председатель 
комитета по градостроительной 
политике. Реку углубят на 
2-2,5 метра по всей старице, на 
протяжении двух километров. 
Для этого со дна сейчас 
поднимают песчано-гравийную 
смесь и расформировывают 
ее по берегам. Через неделю 
работы на данном участке 
завершатся, и рабочие 
приступят к берегоукреплению 
Иркута в поселке им. Горького 
(Селиванихе), который также 
пострадал во время ливневых 
дождей. 

В честь Дня флага в Иркутске 
стартовал традиционный 
автопробег.   
Флаг Российской Федерации 
имеет свой собственный 
праздник, который отмечается 
ежегодно 22 августа. В том виде, 
который флаг имеет сегодня, он 
был утвержден Постановлением 
Верховного Совета РСФСР в 1991 
году.  
Иркутск этот праздник 
традиционно отмечает 
автопробегом. Колонна из десяти 
автомобилей, украшенных 
российскими триколорами, 
проехала по маршруту «Иркутск 
— Ангарск-Братск» через 
несколько городов региона.  
Старт акции был дан на 
митинге, который состоялся 
в этот день на площади у здания 
администрации города. 
Участников мероприятия 
приветствовал председатель 
Законодательного собрания 
Иркутской области Сергей 
Брилка.  
— Триколор олицетворяет 
связь времен — прошлого, 
настоящего и будущего, — сказал 
Сергей Брилка. — Под ним 
сегодня проходят все знаковые 
государственные события и 
спортивные состязания. Это 
говорит о том, что мы, россияне, 
свято чтим символы государства. 
Сегодня у граждан России 
появились дополнительные 
возможности использования 
государственного флага России. 
Его можно вывешивать на своих 
домах в праздники, а также 
использовать в машинах, 
на спортивных трибунах. 
С государственным праздником 
иркутян и участников 
автопробега поздравил мэр 
города Дмитрий Бердников. 
— Флаг — это главный символ 
государства, и у нас в России 
отношение к нему всегда было 
трепетным. Об этом говорит 
вся история нашей страны, — 
обратился к собравшимся 
мэр. — Особое чувство гордости 
мы испытываем, когда видим 
наш стяг на крыльях самолетов 
и кораблей. Желаю всем нам, 
чтобы наша страна, наш родной 
город крепли и процветали. 
Завершился День российского 
флага в Иркутске праздничным 
концертом, который прошел на 
сцене у здания администрации 
города. 

Анастасия Дарчук

Подарок для 
маленьких иркутян

В городе благоустроили 130 детских площадок

Новые трассы, пандусы 
и тротуары 

Дорожный сезон в Иркутске в самом разгаре

Елене Кудриной и ее сынишке Саше очень понравилась новая 
яркая площадка, а главное — она рядом с домом
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Центральный рынок  
предоставляет торговые места

Адрес: ул. Чехова, 22. 
Телефон: 8 (3952) 243-395
Часы работы:

понедельник 8–20
вторник 8–20
среда 8–20
четверг 8–20
пятница 8–20
суббота 8–20
воскресенье 8–20
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ЫЦентральный рынок — это крупнейший розничный ры-
нок в Иркутске и области. Он находится в самом центре 
города и расположен в месте остановки 83 маршрутных 
транспортных средств. Центральный рынок развивается 
каждый год: мы беспрерывно улучшаем условия как для 
предпринимателей, так и для покупателей.

Предоставление торгового места или павильона на Центральном рынке сто-
ит от 50 рублей в день. Торговую площадь мы можем предложить в удобном 
для вас месте: в здании Центрального рынка или на уличной ярмарке. 

Обратите внимание, что на нашем рынке действует система социальных 
торговых мест.

Концепция центрального рынка — это возможность покупате-
лю приобрести все необходимые продукты хорошего качества 
в одном месте по приемлемой цене. Поэтому мы строго сле-
дим за ценами и можем гарантировать, что каждый продукт 
на прилавке прошел контроль качества в нашей лаборатории.

Центральный рынок Иркутска находится  
в центре города, в Правобережном округе.

Гимнасты дворца спорта «Юность» 
вскоре будут тренироваться в спортзале 
мирового уровня, воспитанники школы-
интерната № 13 — обедать в обновленной 
уютной столовой, а ученики гимназии 
№ 25 — заниматься плаванием в совре-
менном бассейне. Такие приятные сюр-
призы ждут школьников в нынешнем 
учебном году. Один из объектов капре-
монта уже сдан, два других завершат 
в этом году. 

Во дворце спорта «Юность» преподают художе-
ственную гимнастику, спортивную акробатику и пла-
вание. Всего здесь занимается 1150 детей и подрост-
ков со всех районов города, причем бесплатно. Между 
прочим, пловец Алексей Брянский, участник Олим-
пийских игр в Рио-де-Жанейро, — выходец именно из 
этой спортивной школы.

Дворец спорта включает в себя два бассейна: 
первый был реконструирован в 2007 году, а новую 
чашу в отдельно стоящем модуле построили пять 
лет назад. Это позволило увеличить набор на 400 
человек. 

А вот в зале художественной гимнастики с момен-
та последнего косметического ремонта прошло боль-
ше 30 лет, а капитальный не проводился ни разу со 
дня открытия «Юности», то есть с 1968 года. В конце 
июля строители приступили к работе. 

— В гимнастическом зале появится специализи-
рованное покрытие пола, ковер для художественной 
гимнастики мировых стандартов. Надеемся, что с об-
новлением зала успехи гимнастов достигнут нового 
уровня, — отметила исполняющая обязанности дирек-
тора дворца спорта «Юность» Ирина Цепелевич. 

Как пояснил директор МКУ «Управление капиталь-
ного строительства г. Иркутска» Илья Кручинин, ре-
монт предполагает замену инженерных сетей, перенос 
электрощитовой, устройство вентиляционной камеры, 
обновление кровли и фасадов, частичное благоустрой-
ство внутреннего двора. Заодно с этим подрядчик про-
ведет частичный ремонт балкона в зале прыжков на 
батуте, капремонт методических кабинетов и зала для 
сухого плавания (разогрева спортсменов). 

Срок сдачи объекта — начало февраля 2017 года, 
хотя строители уверены, что успеют все сделать до 
конца текущего года. На время ремонта 190 гим-
настов и 45 акробатов переведут в спорткомплекс 

«Вымпел». Председатель комитета по социальной 
политике Татьяна Эдельман подчеркнула, что заня-
тия для них останутся бесплатными. 

Примерно такой же строительный переполох на-
блюдается в бассейне гимназии № 25. Пыль стоит 
столбом, стены трясутся от грохота — но уже в ок-
тябре школьники смогут спокойно плавать в новом 
бассейне. Объем работ немалый: усиление чаши, 
улучшение вентиляции, замена электрики, очистно-
го оборудования и фильтров. 

— Сейчас в чаше демонтируют старую плитку, 
подготавливают ее для проведения новой канализа-
ционной системы и наклейки ПВХ-пленки, — объяс-
нил подрядчик. 

А в школе-интернате № 13 летний капитальный ре-
монт уже завершился — первого сентября ребята увидят 
обновленный пищеблок. В кратчайшие сроки, всего за 
пять недель, строители заменили вентиляционное обо-
рудование, отремонтировали подвальное помещение, 
поменяли оконные блоки и полы. Состояние пищебло-
ка особенно важно для интерната, потому что в этой сто-
ловой воспитанники завтракают, обедают и ужинают. 

Яна Шутова  
Фото Александра Новикова

Недетский размах 
В образовательных и спортивных учреждениях идет капремонт

Бассейн гимназии №25 откроется после капитального ремонта в начале октября В гимнастическом зале дворца спорта «Юность» станет красиво, комфортно и тепло
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Иркутский планетарий 
вместе с горожанами гото-
вится к учебному году. В про-
грамме показов появятся 
новые проекты, созданные 
сотрудниками учреждения 
специально для школьни-
ков. Кроме этого, вместе 
с департаментом образова-
ния города ведется работа 
над учебной программой по 
астрономии для школ Иркут-
ска. Обо всем этом нашему 
корреспонденту рассказал 
исполнительный директор 
Иркутского планетария Дми-
трий Семенов.

— В России и в мире занимать-
ся планетариями — прерога-
тива государства. В Иркутске 
мы имеем дело с уникальным 
случаем: планетарий построен 
частным лицом, в него вложены 
огромные деньги и было бы ло-
гично развивать коммерческие 
направления, чтобы окупить 
расходы. Тем не менее коллектив 
планетария прилагает немало 
усилий, чтобы разрабатывать 
образовательные программы 
для школьников и студентов.

— Задача развивать астрономию 
как науку и прилагать усилия  к созда-
нию просветительских и образователь-
ных проектов стояла перед планетарием 
изначально. Дело в том, что основатель 
компании «Метрополь» (а именно ей 
принадлежит здание и оборудование) 
Михаил Слипенчук не просто бизнес-
мен — он ученый, кандидат географи-
ческих наук, преподаватель МГУ. Ирку-
тянам известно, что во многом именно 
благодаря его усилиям на Байкале были 
организованы экспедиции, которые за-
нимались глубинными исследованиями 
с помощью аппаратов «Мир».

Вполне естественно, что интерес со-
трудников планетария, большинство из 
которых имеют дипломы физического 
факультета ИГУ или Государственно-
го астрономического института имени 
П.К. Штернберга, направлен на популя-
ризацию научных знаний и создание об-
разовательных программ. Причем эти 
программы соответствуют самым высо-
ким российским стандартам, поскольку 
их качество оценивает высококвали-
фицированный специалист в области 
астрономии — доктор физико-матема-
тических наук Сергей Язев.

Кстати, благодаря Сергею 
Арктуровичу и другим 

сотрудникам Иркутский 
планетарий может сегодня 

выступать экспертом в области 
создания материалов 

о космосе для мультимедийных 
показов. Одна из программ 

для школьников подготовлена 
также на основе курса лекций 
Сергея Язева. Она называется 

«Чудовища Млечного Пути» 
и рассказывает о загадочных 
физических явлениях нашей 

галактики.

Всего в расписании показов сегод-
ня представлены 13 полнокупольных 
фильмов в основном на астрономиче-
ские темы. Они рассчитаны на самые 
разные возрастные группы начиная 
с 5 лет. 

Билеты для школьников и студен-
тов на любой сеанс, кроме концертов 
и спецпрограмм, стоят сейчас 300 ру-
блей. Можно принять участие в специ-
альной акции — трое детей ведут од-
ного взрослого бесплатно. А студенты 
госуниверситета и пединститута, ко-
торые готовят работы по астрономии 
и смежным междисциплинарным на-
укам, в соответствии с соглашением 

между Иркутским планетарием и ИГУ 
посещают лекции бесплатно.

— Иркутский планетарий со-
трудничает с космонавтом 
Анатолием Иванишиным. Пла-
нируются какие-то меропри-
ятия с участием нашего зна-
менитого земляка после его 
возвращения с орбиты?

— 7 июля с космодрома Байконур 
стартовала ракета-носитель «Союз-
ФГ» с первым транспортным пилоти-
руемым кораблем новой серии «Союз 
МС». Анатолий Иванишин возглав-
ляет эту длительную космическую 
экспедицию, и у нас был план пря-
мой трансляции запуска. На боль-
шом экране возле стадиона «Труд» ее 
могли бы наблюдать жители и гости 
Иркутска. Но, к сожалению, старт ра-
кеты-носителя перенесли с вечернего 
времени на утреннее, и мы посчитали, 
что проводить общегородскую транс-
ляцию нецелесообразно. Организо-
вали ее в демонстрационном зале 
планетария, куда пожелать земляку 
успешного полета пришли мэр Ир-
кутска Дмитрий Бердников, почетные 
граждане Иркутска, члены Обще-
ственной палаты города, представи-
тели научного сообщества.

Мы планируем продолжать транс-
ляции с космодрома Байконур, а 
также с других объектов, связанных 
с космической отраслью, и делать это 
по возможности более масштабно. 
Также мы намерены и в дальнейшем 
сотрудничать с нашим знаменитым 
земляком Анатолием Иванишиным, 
поскольку его опыт работы на орби-

тальной станции очень интересен для 
общественности.

Кстати, благодаря работе планета-
риев вновь становятся актуальными 
детские мечты о космических путеше-
ствиях на далекие звезды, которыми 
грезили мальчишки и девчонки Со-
ветского Союза после полета Юрия Га-
гарина. Уже сегодня есть немало при-
меров, когда иркутские школьники, 
победители олимпиад по астрономии, 
выбирают эту науку для дальнейшего 
изучения в вузах. 

— Но ведь астрономия теперь 
не является обязательным пред-
метом в школе. Вы и Сергей Язев 
постоянно поднимаете данную 
тему, настаивая на том, что 
это решение Министерства об-
разования РФ ошибочно.

— То, что астрономические знания 
в эпоху активной конкуренции за космос 
между сверхдержавами исключили из 
школьной программы, — нонсенс. Науч-
ная общественность России поднимает 
данный вопрос, но пока, к сожалению, 
ничего не меняется. В Иркутске, к сча-
стью, мы находим сторонников своей 
позиции. Один из них — руководитель 
департамента образования городской 
администрации Александр Костин.

Совместно с Александром Констан-
тиновичем мы планируем проводить 
академические часы по изучению 
астрономии и междисциплинарных 
наук. Причем речь идет не только 
о лекциях в планетарии, занятия будут 
проходить в режиме онлайн непосред-
ственно со школьниками в общеобра-
зовательных учреждениях.

Более того, есть проект, который 
позволит локально, на территории 
Иркутска, а затем и региона, вернуть 
астрономию в школы. Методики по-
нятны, и мы готовы активно участво-
вать в подготовке и реализации этой 
глобальной идеи.

— Планы Иркутского плане-
тария наверняка выходят за 
пределы системы образования.

— Да, это так. Сотрудники плане-
тария регулярно организуют показы 
звездного неба. Иркутянам хорошо 
известен проект «Тротуарная астро-
номия», когда любой желающий 
может наблюдать в телескоп Луну, 
Юпитер, Венеру, метеоритные по-
токи и так далее. Сейчас мы расши-
ряем географию показов, теперь на-
блюдать планеты можно будет и на 
туристических базах, расположен-
ных на Малом Море. Уже есть дого-
воренности с некоторыми из них на 
острове Ольхон, астрономические 
наблюдения будут включены в про-
грамму следующего туристического 
сезона. Это может стать для наших 
туроператоров достаточно эксклю-
зивным предложением. Понятно, что 
для развития данного направления 
потребуются новые кадры. Для реше-
ния этой задачи планетарий совмест-
но с комитетом по поддержке мало-
го бизнеса администрации Иркутска 
разрабатывает отдельную образова-
тельную программу.

Нина Воронина 
Фото Александра Новикова и из архива  

Иркутского планетария

В Иркутском планетарии можно встретить космонавта Анатолия 
Иванишина (крайний справа) и взять у него автограф

В обсерватории планетария установлен уникальный 
телескоп Carl Zeiss, которому более 100 лет

Астрономию — в школу 
Иркутский планетарий и департамент образования города  

хотят вернуть предмет в учебную программу
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Выборы — 2016

Богатый 
край, 
счастливые 
дети, 
спокойная 
жизнь.
Анастас

ия 

Самсонова

Кандидат в депутаты думы города Иркутска  
шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 22

18 сентября 2016 года состоятся: выборы депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва; дополни-
тельные выборы депутата Законодательного Собрания Иркутской области 
второго созыва по одномандатному избирательному округу № 2; дополни-
тельные выборы депутата думы города Иркутска шестого созыва по одноман-
датному избирательному округу № 22.

Избиратель, не имеющий возможности в день голосования 18 сентября 2016 года прибыть в помеще-
ние для голосования того избирательного участка, где он включен в список избирателей, на основании 
статьи 93(1) Закона Иркутской области от 11.11.2011 г. № 116 — ОЗ «О муниципальных выборах в Иркут-
ской области» вправе получить открепительное удостоверение.

Для участия в голосовании на дополнительных выборах депутата думы Иркутска шестого созыва 
в пределах одномандатного избирательного округа № 22 открепительное удостоверение можно полу-
чить:

с 3 августа по 6 сентября 2016 года — в Избирательной комиссии города Иркутска;
с 7 по 17 сентября 2016 года — в участковой избирательной комиссии вашего избирательного участка. 
Для участия в голосовании на дополнительных выборах депутата Законодательного Собрания Ир-

кутской области второго созыва по одномандатному избирательному округу № 2 открепительное удо-
стоверение можно получить:

с 3 августа по 6 сентября 2016 года — в территориальной избирательной комиссии № 2;
с 7 по 17 сентября 2016 года — в участковой избирательной комиссии вашего избирательного участка 

в границах одномандатного избирательного округа № 2.
Для участия в голосовании на выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания РФ 

седьмого созыва открепительное удостоверение можно получить: 
с 3 августа по 6 сентября 2016 года — в избирательной комиссии вашего участка;
с 7 по 17 сентября 2016 года — в избирательной комиссии вашего избирательного участка в границах 

одномандатного избирательного округа № 2. 

ИДЕМ ГОЛОСОВАТЬ!

СПРАВКА
Избирательная комиссия города Иркутска
664025, г. Иркутск, ул. Марата, 14, каб. 201, 202, тел. для справок (3952) 52-04-23, 52-02-93
Иркутская городская территориальная избирательная комиссия № 1 (Ленинский округ) 
664002, г. Иркутск, ул. Маршала Говорова, 3, каб. 30, тел./факс (3952) 32-57-89
Иркутская городская территориальная избирательная комиссия № 2 (Октябрьский округ) 
664007, г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, д. 27, каб. 34, 
тел./факс (3952) 24-03-67 
Иркутская городская территориальная избирательная комиссия № 3 (Правобережный округ) 
664025, г. Иркутск, ул. Марата, 14, каб. 611, тел./факс (3952) 24-35-83
Иркутская городская территориальная избирательная комиссия № 4 (Свердловский округ) 
664005, г. Иркутск, ул. Терешковой, 24, каб. 402, тел./факс (3952) 39-49-71
Режим работы Избирательной комиссии города Иркутска и территориальных избирательных комиссий в период выдачи открепительных удостоверений из-

бирателям в Избирательной комиссии города Иркутска: с понедельника по пятницу — с 9:00 до 18:00, перерыв с 12:00 до 13:00; 
суббота, воскресенье — с 10:00 до 14:00 (без перерыва).
Свой избирательный участок можно найти на сайте www.admirk.ru в разделе «Единый день голосования» или через сервис «Найди свой 

избирательный участок».

Материал размещен на бесплатной основе в соответствии с протоколом жеребьевки от 18.08.2016 г. по распределению между кандидатами в депутаты Городской думы города Иркутска шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 22

25 августа в 10:00 состоится 24-е внеочередное заседание думы Иркутска (ул. Ленина, 14, каб. 72).
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Специальный репортаж

Знакомьтесь, это близняш-
ки Настя и Лиза. В октябре 
очаровательным блондин-
кам исполнится семь лет, и 
в этом году они идут в школу. 
Готовить ребенка в первый 
класс — событие радостное, 
но очень хлопотное. А если 
в семье сразу два первокласс-
ника? Мы несколько дней 
провели с сестрами и их ма-
мой Ириной, чтобы понять, 
каково это — собирать двой-
няшек в школу.

Чудо в квадрате
По признанию Ирины, она с самого 

начала знала, что у нее будут близне-
цы. Дело в том, что по ее линии в роду 
уже были близнецы. И когда Ира го-
товилась стать мамой, она была увере-
на — у нее будет двойня.

— Я очень хотела именно дочерей — 
помощниц и подруг, — рассказывает 
моя собеседница. — Ведь у меня есть 

сестра, и я хорошо знаю, как общаться 
с девочками. Конечно, если бы были 
пацаны, тоже бы справилась, но с дев-
чонками как-то привычнее. 

Когда Ира пришла на УЗИ, врач 
уверял, что у нее будет один ребенок.

— Говорю врачу: посмотрите 
внимательно, должно быть 

два! — смеется Ирина. — На что 
доктор уверенно заявляет: 

успокойтесь, женщина, 
он один.

Но уже на втором УЗИ стало понят-
но, что она носит близняшек. А на пя-
том месяце беременности врачи смогли 
определить пол будущих малышей. Ира 
до сих пор говорит всем, что она сама 
себе завидует — родила сразу двоих, и 
программу-минимум выполнила за раз.

Главное — не перепутать 
Первые месяцы после рождения 

были самыми тяжелыми. Появление 
одного малыша — это огромная ра-

дость, но и большое испытание для 
семьи. А тут сразу двое! Бабушек и де-
душек в этот момент рядом с молодой 
парой не было, так что со всеми труд-
ностями приходилось справляться са-
мим. 

— Спасибо мужу, он всегда был ря-
дом, — рассказывает Ира. — Первые 
месяцы, когда девочки плохо спали, он 
каждую ночь нянчился с ними. Одну я 
качала, другую — он. Хотя Диме с утра 
нужно было на работу. 

Кстати, мама девочек 
признается, что, в отличие 

от нее, муж каким-то своим 
способом сразу научился 
различать Настю и Лизу.

— Я же стала понимать, где кто, 
только месяцам к трем. А первое время 
я просто знала, что одна лежит слева, 
другая — справа, — смеется она. — Они 
действительно похожи, но все равно 
разные — и по внешности, и по ха-
рактеру. И сейчас их уже невозможно 
перепутать.

Два плюс
Несмотря на все сложности, моя ге-

роиня ни разу не пожалела, что у нее 
родились близнецы. Ведь в этом — 
огромное количество плюсов. 

— Сложно было носить их обеих 
на руках, поэтому пока они были со-
всем маленькие, я мечтала лишь об 
одном: чтобы они быстрее научились 
ходить, — рассказывает Ира. — Так и 
вышло — свои первые шаги они сдела-
ли уже в одиннадцать месяцев. 

Самостоятельность — 
отличительная черта 

близняшек. Ведь маме очень 
сложно заниматься чем-то 

сразу с двумя детьми.

— Мне непонятно, когда другие 
мамы говорят, что не могут научить 
ребенка кататься на велосипеде или на 
коньках, — рассуждает героиня. — Я во-
обще их этому не учила — попробуй-ка 
побегай за ними двумя сразу! Так и ска-
зала — все сами. И ничего, научились! 

Первый раз в первый класс 
История о том, как сестры Настя и Лиза собирались в школу

Что должен уметь первоклассник
К моменту поступления в школу дети должны уметь са-

мостоятельно:
 9 мыть руки с мылом после игр, прогулок, перед едой;
 9 причесываться;
 9 мыть ноги перед сном теплой водой;
 9 утром и вечером чистить зубы;
 9 сидеть правильно во время еды (прямо, не болтать ногами и не класть локти 
на стол), не разговаривать, пользоваться столовыми приборами и салфеткой, 
тщательно пережевывать пищу;

 9 умываться утром после сна, а вечером — перед сном;
 9 пользоваться носовым платком;
 9 быстро одеться, раздеться, убрать свою постель;
 9 содержать в порядке игрушки и книги;
 9 при входе в помещение вытирать обувь или снимать ее;
 9 переодеваться в домашнюю одежду;
 9 при необходимости своевременно обращаться за медицинской помощью.
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Специальный репортаж

Кроме того, когда в семье два ребен-
ка одного возраста — это удобно: если 
один малыш донимает родителей, что-
бы с ним поиграли, то двое ребятишек 
с самого раннего возраста играют друг 
с другом. 

Морально готовы
Подготовку к школе вся семья нача-

ла заранее. Сейчас Ира уверена — они 
с мужем уже точно морально готовы 
к тому, что Лиза и Настя пойдут в пер-
вый класс: к режиму приучены, писать 
и читать умеют. 

— А сами девочки, похоже, еще не 
до конца понимают, что их ждет, — 
смеется Ирина. — Хотя и говорят, что 
хотят в школу. 

Кстати, к режиму Настю и Лизу при-
учал папа.

— С ним не забалуешь, — смеется 
Ира. — Муж сам живет по режиму и де-
вочек к этому приучил. Встают в одно 
и то же время, обед и ужин — строго 
по часам. Я рано вышла на работу — 
на неполный рабочий день. И Дима 
полдня проводил с девочками. Сам 
с ними занимался — кормил, уклады-
вал спать, купал, гулял — все строго по 
расписанию. 

В школу раннего развития 
Настя и Лиза не ходили. Еще 

в декабре прошлого года мама, 
сама педагог по образованию, 

начала заниматься 
с близняшками.

— Каждый день после работы у нас 
начинались занятия: учили буквы и 
цифры, потом пробовали читать, счи-
тать, — рассказывает Ира. — Было тя-
жело, иногда у меня руки опускались, 
но занятия мы не бросили. А потом 
наступил такой момент, что они на-
чали читать по слогам. Я даже не по-
няла, как это произошло. Но процесс 

пошел. Так что сейчас они знают все 
буквы, умеют читать, считают десят-
ками. 

В двойном размере
Ну а пока будущие школьницы за-

нимались своими важными делами — 
изучали азбуку и складывали счетные 
палочки, родители решали другие 
математические задачи. Ведь сегодня 
собрать первоклашку в школу — дело 
сложное и дорогое. А когда все хлопо-
ты и траты нужно умножать на два — и 
подавно!

— Мы озадачились этим вопросом 
еще в марте. Начали потихоньку по-
купать одежду и обувь, — поясняет 
Ира. — Первым делом купили портфе-
ли. Потом — зимние пальто. Учебни-
ки нам выдают, а вот рабочие тетради 
пришлось покупать самим. Сейчас мы 
практически готовы к 1 Сентября.

Расходы родители тщательно за-
писывают. Заглядываю в блокнот: 
школьная форма — 7100 рублей на 
двоих. Рабочие тетради — 4 тысячи 
рублей. Канцелярия по списку — 2 ты-
сячи 500 рублей. Туфли — 900 рублей 
на распродаже. По этим подсчетам по-
лучается, что на покупку всего необхо-
димого к школе у них ушло около 25 
тысяч рублей. 

Сейчас семья решает, кто будет во-
дить Настю и Лизу в школу, а кто — их 
забирать. Ира берет в сентябре отпуск 
на месяц, чтобы помочь девочкам 
адаптироваться к новым условиям. 

— А потом, скорее всего, муж по до-
роге на работу будет завозить наших 
учениц в школу. А забирать после уро-
ков будет моя мама, которую мы пере-
везли в Иркутск из другого города, — 
делится Ирина. — Так что мы ничего 
не боимся и уверены, что справимся со 
всем! 

Анастасия Дарчук 
Фото Валерия Панфилова

Настя и Лиза очень хотят пойти 
в школу. А пока вместо букв они 
рисуют домики и солнышки

Сейчас девочки проходят 
медосмотр — подготовка к 1 сентября 
в самом разгаре

Учебники для Насти и Лизы выдали в школе. Родителям осталось купить 
рабочие тетради и канцтовары

Форму для первоклашек закупала школа, мама с девочками пришли в магазин, 
чтобы выбрать блузки. Близняшки счастливы: обновки им понравились

Сейчас семья решает, кто будет водить девочек в школу и забирать после 
уроков. Скорее всего, помогать маме и папе будет бабушка

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Юлия Шадрина, психолог МАУ города Иркутска «Консульта-

тивный центр «Дом семьи»:
— Поступление ребенка в школу является переломным моментом между до-

школьным и школьным возрастом. Для успешного обучения необходима не 
только умственная, нравственно-волевая, но и физическая подготовка.

Физическая готовность к школе выражается в физическом созревании ор-
ганизма. У ребенка должна быть хорошая осанка, зрение, развиты мелкие 
группы мышц, хорошая координация движений в соответствии с возрастной 
нормой. Ребенок должен быть устойчив к нагрузкам. 

Для первоклассника необходимо организовать распорядок дня — стабиль-
ный режим, полноценный сон и прогулки на свежем воздухе. 

Умственная готовность детей к школе определяется знаниями ребенка об 
окружающем мире. У него должны быть сформированы предпосылки учебной 
деятельности. 

Первоклассник должен принимать учебную задачу и иметь 
желание ее выполнить, уметь обобщать и сравнивать объекты, 

понимать смысл и последовательность событий, иметь запас 
сведений о себе и своей семье, копировать буквы, цифры 

и фигуры, ориентироваться в пространстве, уметь держать 
карандаш, видеть клеточку в тетради, проводить линии.

Мотивационная готовность к школе выражается в желании учиться, стрем-
лении к общественно значимой деятельности, к новой социальной позиции — 
быть школьником. 

Психологическая готовность — развитие у ребенка познавательных процес-
сов: внимания, памяти, мышления и воображения. Маленький ученик должен 
уметь выстраивать отношения со сверстниками и учителями. У него должна 
быть сформирована потребность общения со взрослыми и другими детьми.
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Выборы — 2016

В частности, Президент признал, что лично при-
ложил усилия к созданию партии, отметил ее осо-
бую и уникальную роль в долгом и трудном про-
цессе налаживания жизни в стране, в преодолении 
страшного и тяжелого наследия девяностых годов. 
«Единая Россия» – это партия анти-90-х годов. 
Тогда ослабевшее, буквально на глазах разваливав-
шееся государство не было способно ни бороться с 
разгулом криминала и коррупции, ни противосто-
ять сепаратизму и внешним угрозам, ни обеспечить 
людям хоть сколько-нибудь достойную жизнь, ни 
снизить чудовищную безработицу и ликвидировать 
задолженности по зарплатам, которые не выплачи-
вались годами. Все эти трудности теперь преодоле-
ны и остались в прошлом, и партии Президента есть 
чем гордиться.

«Хорошо помню, как и в каких условиях созда-
валась «Единая Россия». Мы все с вами знаем об 
этом, это была как раз моя инициатива. Действи-
тельно, я сам и инициировал, и создавал эту 
Партию. Потребность в ней была жизненно не-
обходима, прежде всего для укрепления российской 
государственности и консолидации общества. 

А в каком состоянии была тогда страна, все вы 
хорошо помните и сами знаете. Была и угроза ее 
распада, и это было реальным. В правовом и поли-
тическом плане она представляла собой действи-
тельно лоскутную территорию. Северный Кавказ 
был буквально накрыт террористической агрес-
сией против России. 

И что греха таить, в головах многих людей все 
тогда перемешалось: и добро, и зло, и честность, 
и предательство. Значительная часть экономики, 
ряд важных государственных институтов кон-
тролировались олигархическими или, откровенно 
говоря, просто криминальными структурами. 

Нам предстояло изменить, выправить ситу-
ацию, укрепить действующую Конституцию, по 
сути, восстановить дееспособность государства, 
укрепить его целостность и федеративные осно-
вы, преодолеть раскол в самом обществе. Реализо-
вать эти задачи можно было только с опорой на 
мощную, консолидирующую политическую силу, 
и такой точкой «сборки страны» стала 
«Единая Россия» *

Владимир Путин.  
Из выступления на XV съезде  

«Единой России».

Эти и многие другие важные для партийцев сло-
ва из выступления Президента надолго запомнятся 
всем участникам съезда. Однако такое признание 
заслуг и выражение поддержки со стороны нацио-
нального лидера не только приятно, но и возлага-
ет на партию большую ответственность. «Единая 
Россия» – это партия сторонников и соратников 
Владимира Путина, а это означает, что и в будущем 
партийцам придется много и качественно трудиться 
вместе с ним на благо страны. Впереди еще много 
больших дел и крупных проектов, и «Партия Пути-
на» будет обязана оправдать оказанное ей доверие, 
постоянно подтверждать этот почетный статус. Ва-
льяжно критиковать действия власти и занимать-
ся исключительно собственными избирательными 
кампаниями – такая роскошь доступна только оп-
позиционным партиям, а с «Единой России» спрос 
будет особый. 

Политика партии «Единая Россия» – это 
политика Президента. Совсем скоро, 18 сентя-
бря, предстоит определяться и избирателям, готовы 
ли они поддержать политику Владимира Путина на 
выборах в Государственную Думу. Поддержка озна-
чает только одно: голосование за партию, создан-
ную Президентом, за «Единую Россию». 

Лежа на диване, поддерживать Президента очень 
легко, но какой толк в такой поддержке? А восхи-
щаться на словах действиями Владимира Путина, но 
при этом голосовать за популистов из оппозицион-
ных партий, обещающих «все и сразу», будь то ком-
мунисты или либералы, значит действовать против 
Путина. Только активное голосование за партию 
Президента означает поддержку его политики.

*  Высказывания Владимира Путина, использованные в данном агитационном материале,  
опубликованы в «Общефедеральной газете «ЕДИНАЯ РОССИЯ» № 6(10) 18-25 июля 2016, 20.07.2016

 9 Свободные люди, которые широко смотрят на мир, любят свою страну 
и культуру, готовы развиваться вместе с Россией, верят в нее – в этом 
залог общенационального успеха. Наша цель – благополучие человека 
и развитие России. 

 9 Сильное, независимое, справедливое государство – для всех. Прове-
дение последовательного курса на стабильность, без революций и по-
трясений. Безопасность наших детей, возможность достойно трудиться, 
жить и учиться и право без страха смотреть в будущее.

 9 Мы понимаем, что в современном мире будущее можно заработать 
только упорным трудом. И будущее необходимо защищать, не давая его 
разрушить недоброжелателям как внутри страны, так и извне.

 9 Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» решительно поддержала курс на нацио-
нализацию элит, считая запрет на иностранные счета и финансовые 
инструменты для всех государственных служащих и тех, кто призван 
обеспечивать безопасность страны, мерами защиты суверенитета. При-
няты меры по деофшоризации российской экономики, по борьбе с фир-
мами-однодневками, установлена уголовная ответственность за кон-
трабанду и вывод денег.

 9 Мы категорически возражаем против осуществления бюджетной поли-
тики за счет непродуманного тотального урезания расходов.

 9 Необходимо строго придерживаться установки Президента: сокраще-
ние расходов должно осуществляться исключительно за счет сокраще-
ния издержек и неэффективных расходов.

 9 «ЕДИНАЯ РОССИЯ» решительно выступает за активную промышлен-
ную политику, отвечающую вызовам и условиям XXI века. Решающее 
значение имеет технологическое обновление всех секторов. Промыш-
ленность должна стать ключевым звеном избавления экономики от сы-
рьевой зависимости и обеспечения нового качества роста. 

 9 Восстановить с 2017 года индексацию социальных выплат, пособий, 
компенсаций в соответствии с нормами действующего законодатель-
ства на уровень инфляции.

 9 Россия готова к всестороннему сотрудничеству с США и Европейским 
союзом. Однако это партнерство должно основываться на принципах 
равноправия, уважения взаимных интересов, невмешательства во вну-
тренние дела друг друга и коллективного политико-экономического 
лидерства.

Последовательный курс на стабильность, 
без революций и потрясений

Основные позиции партии «Единая Россия» на выборах депутатов 
в Государственную думу VII созыва

«Единая Россия» —  
партия Путина

27 июня 2016 года на XV съезде «Единой России» Владимир Путин  
еще раз подтвердил единство партии и Президента

«Я сам создавал 
эту Партию»

Владимир ПУТИН

*

За 12 лет президентства Владимира Путина 
бюджет России был увеличен в 22 раза, 
ВВП – в 12 раз. Российская Федерация 

перешагнула с 36-го места в мире 
по уровню ВВП на 6-е место. 

Золотовалютные резервы возросли  
в 48 раз.

В российскую юрисдикцию были 
возвращены 256 месторождений полезных 

ископаемых (осталось вернуть еще 3).
При Владимире Путине были 

национализированы 65% нефтяной 
промышленности, 95% газовой и ряда 

других базовых для экономики отраслей.
В области сельского хозяйства знаковым 

является тот факт, что уже пять лет подряд 
Россия занимает 2-3 место в мире по 

экспорту зерна, обогнав США, которые 
сейчас на 4-м месте.

Зарплаты сотрудников бюджетной 
сферы выросли в среднем в 18,5 раза. 
Пенсии увеличились в 14 раз. Средний 
размер пенсии по старости в 2000 году 
был 894 рубля, сейчас – 13 200 рублей. 

5 млн пенсионеров с низкими доходами 
получают доплаты к пенсии.

Начиная с 2012 года, впервые после 
распада СССР, число родившихся стабильно 

превышает число умерших. Страна 
прекратила постепенное вымирание. 
Средняя продолжительность жизни 

выросла на 5,5 лет и достигла 71 года.
С 2008 по 2014 года население страны 

выросло с 142,7 млн до 146,3 млн человек. 
В два раза увеличилось число семей, 

имеющих двух и более детей.  За период 
действия программы поддержки семьи 

государственные сертификаты на 
материнский капитал получили 6,7 млн 

российских семей.

Цифры и факты

Материал оплачен из избирательного фонда Иркутского регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
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Актуальный разговор

В соответствии с законом 
«Об образовании» в школы 
вернулась единая форма. Се-
годня перед родителями сто-
ит вопрос, как одеть ребенка 
красиво и удобно, и при этом 
форма должна соответство-
вать принятым требованиям 
и стандартам.

С сентября 2013 года федеральным 
законом установлены единые требо-
вания к школьной одежде. По мнению 
многих педагогов, это было правиль-
ное решение, ведь общая форма при-
звана устранить имущественные, со-
циальные, религиозные противоречия 
и снизить психологический диском-
форт учащихся.

Несмотря на то что сегодня единого 
образца одежды нет, ученики обязаны 
носить ту форму, которая принята в их 
школе. Решение о том, какую именно 
форму и какой расцветки будут носить 
дети, принимается обычно на уровне 
отдельных учебных заведений.

— После всестороннего обсуждения 
этого вопроса с родителями, учителя-
ми и самими учащимися совет учреж-
дения решает, какого фасона и какой 
расцветки будет школьная форма. 
В совет входят представители роди-
тельской общественности, школьного 
детского парламента и педагоги, — 
рассказывает Антонина Семенюк, ди-
ректор иркутской школы № 9. — Затем 
требования к единой школьной фор-
ме учебного заведения закрепляются 
в локальном нормативном акте. 

При выборе формы необходимо 
соблюдать определенные требова-
ния. Для мальчиков школьная форма 
должна включать брюки, пиджак или 
жилет, галстук, однотонную рубашку, 
ремень или подтяжки. Для девочек это 
платья, сарафаны или юбки, классиче-
ские брюки, блузы, жилеты или пид-
жаки. Что касается расцветок, то они 
не должны быть слишком яркими.

Рекомендуется цветовая 
гамма от черного или серого 

до различных оттенков 
синего, темно-зеленого 
или коричневого. Также 

допускается наличие 
классической клетки или 

полоски.

Для особых, торжественных случаев 
предусматривается наличие ярких ак-
сессуаров. Кроме того, министерство 
не рекомендует носить в школу одеж-
ду, обувь и украшения «с травмирую-
щей фурнитурой, символикой асоци-
альных неформальных молодежных 
объединений, а также пропагандирую-
щих психоактивные вещества и проти-
воправное поведение».

Особое внимание следует уделить 
качеству и составу тех материалов, из 
которых шьется школьная форма.

— Немалую часть дня ребенок про-
водит в школе, поэтому гигиенические 

требования к форме должны быть 
особыми, более жесткими, чем к дру-
гой детской одежде, — говорит врач-
аллерголог Вера Шинкарева. — Первое 
слово, которое обязано стоять рядом 
со словосочетанием «школьная фор-
ма» — это комфорт. Дети ведь не толь-
ко сидят за партами. На переменах 
они бегают, прыгают, поэтому одежда 
не должна раздражать кожу. Необхо-
димо, чтобы ткань была прочной, воз-
духопроницаемой, гигроскопичной, то 
есть хорошо впитывала влагу. Ника-
ких тугих застежек и стягивающих по-
ясов быть не должно. 

Чем больше в составе тканей для 
школьной формы натуральных мате-
риалов — льна, хлопка, вискозы, шер-
сти, — тем лучше.

Одежда из натуральных 
материалов не так быстро 
протирается на коленках, 

локтях, воротнике. Форма, 
пошитая из качественных 
тканей, придает ребенку 

презентабельный вид 
в течение всего года, вплоть 

до последнего звонка.

Небольшой процент синтетики в со-
ставе ткани помогает избавиться от 
определенных недостатков натураль-

ных материалов (например, такие 
вещи меньше мнутся), но костюмы, 
сшитые только из искусственного во-
локна, выглядят плохо и быстро теря-
ют форму. 

Согласно стандартам, оптимальное 
сочетание шерсти и синтетической 
нити в ткани для школьной формы — 
50 на 50.

Специалисты призывают родителей 
покупать школьную форму у произво-
дителей сертифицированной одежды, 
а не у случайных продавцов. Цены на 
рынке, конечно, ниже, чем в фирмен-
ном магазине, но именно такая одежда 
становится причиной возникновения 
у детей различных кожных заболева-
ний, в том числе контактного дерма-
тита. 

— Увы, добросовестные произво-
дители не могут реализовывать свою 
продукцию по низким ценам, — заме-
чает директор по производству одного 
из предприятий по пошиву школьной 
формы. — Стоимость сбивает потреби-
телей с толку, они не учитывают раз-
ницу в качестве продукции. Надо пони-
мать, что у официальных предприятий 
больше трудозатрат: покупка сертифи-
цированных тканей, собственное про-
изводство и налоги, которые рыночные 
продавцы зачастую не платят.

Анастасия Дарчук 

Удобная и красивая
Как правильно одеть ребенка в школу

       КСТАТИ
К началу нового учебного года в Приангарье планируется создать реестр производителей школьной формы. Такое ре-

шение принято на заседании регионального экспертного совета по импортозамещению. Тогда школы смогут выбирать из 
этого списка тех поставщиков, с которыми они захотят сотрудничать. 

Советы по выбору школьной формы 
 9 Форма не должна сковывать движений и подавлять активность, ибо любой дискомфорт для ребенка может отражаться 
на его самочувствии и школьных успехах. Особенно важно обратить внимание на то, чтобы одежда не была узкой. Это 
может мешать росту школьника.

 9 Перед покупкой тщательно изучите материал и посмотрите на качество обработки швов. Взгляните на бирку, содержа-
щую информацию о составе материала и режиме ухода. Там должно быть указано, что форму можно стирать и гладить 
при высокой температуре. От вещей, требующих исключительно химчистки, лучше отказаться.

 9 Хорошо, если у пиджака под подкладом в области карманов и на бортах есть вставки. Эти вставки помогают предотвра-
тить вытягивание и надолго сохранить форму изделия.

 9 Врачи рекомендуют менять школьную форму каждую неделю. Поэтому лучше сразу приобрести два комплекта и чере-
довать их. Не следует забывать, что в форме ребенок будет ходить целый год, и в случае порчи какого-либо элемента 
одежды нужно будет найти ему замену.

 9 Как показывает практика, многие дети не любят носить пиджаки. Отличной альтернативой этому элементу станут 
джемпера или жилеты, под которые также можно будет надеть рубашку с галстуком.

 9 Выбирать школьную форму нужно с ребенком. Одежда должна нравиться школьнику, только тогда он будет чувствовать 
себя комфортно.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Р о с к а ч е с т в о 
провело пилот-
ное исследо-
вание школь-
ной формы для 
м а л ь ч и к о в . 
Имеется в виду 
л а б о р а т о р н о е 
испытание обез-
личенных образ-
цов продукции, 
закупленных на 
п р е д п р и я т и я х 
розничной тор-
говли. Подво-
дя итоги, Мин-
промторг России 
сообщил, что было 
исследовано 98 самых 
популярных образцов 
брюк для мальчиков, 
закупленных в раз-
ных регионах. В 84 
из них (то есть почти 
86%) обнаружены нарушения без-
опасности и маркировки. 

В частности, выявлено несо-
ответствие показателю воздухо-
проницаемости в двадцати одном 
образце, а высокий процент несоот-
ветствия фактического состава из-
делия заявленному на маркировке 
обнаружен в 49 образцах. С другой 
стороны, по оценке Минпромтор-
га России, большинство образцов 
отвечали стандартам качества по 
таким показателям, как качество 
пошива, истираемость, пиллингу-
емость (появление катышков при 
эксплуатации) и изменение линей-
ных размеров после стирки. Пока-
затели токсичности материалов и 
красителей, а также уровень фор-
мальдегида во всех образцах нахо-
дились в пределах нормы.

В связи с полученными резуль-
татами будут скорректированы не-
которые документы, в частности 
установлены разные требования по 
воздухопроницаемости к осенне-
зимней и весенне-летней одежде. 
В следующем году ведомство иссле-
дует школьную форму для девочек. 

В школьной форме ребенок прежде всего должен чувствовать себя свободно и уверенно, двигаться раскованно и легко
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Знак качества

В культуре и традициях са-
мых разных народов приня-
то прославлять хлеб. Смысл 
стихов, песен, пословиц и 
поговорок сводится, как пра-
вило, к одной основной мыс-
ли: хлеб — всему голова. Эта 
мысль, формировавшаяся 
веками, сегодня, в период 
хлебного изобилия, звучит 
как-то слишком обыденно. 
Мало кто задумывается сей-
час о том, откуда берется 
хлеб и какой путь он прохо-
дит перед тем, как попасть на 
полку супермаркета.

А между тем хлеб, несмотря на стре-
мительно развивающиеся технологии, 
автоматизацию, роботизацию и так 
далее, — один из немногих продук-
тов, которому, как и тысячи лет назад, 
требуется тепло человеческих рук. Ко-
торый потом, после рождения, благо-
дарно отвечает на заботу и внимание 
особым ароматом и вкусом. Именно 
поэтому буханка, купленная по случаю 
в небольшом деревенском сельмаге, во 
сто крат вкуснее своего конвейерного 
собрата. Этот хлебный секрет хорошо 
усвоили в «Сибирском пекаре»: хлеб 
здесь пекут пышный, живой, вкусный. 

Работа пекаря не из легких, она 
требует терпения, выносливости, рас-
торопности, мастерства. Но, как ни па-
радоксально, сибирские пекари сегод-
ня — это в основном женщины.

— Мужики в горячие цеха не особо 
стремятся, они у нас больше по транс-
портной части, — говорит директор ООО 
«Сибирский пекарь» Николай Макаров. 

Предприятие, где трудятся 350 че-
ловек, расположилось на окраине 
Черемхово. Мы идем с Николаем Ви-
тальевичем по настоящему цеху: высо-
кие кирпичные стены, огромные окна, 
бетонные полы — такие рабочие поме-
щения можно увидеть в старых совет-
ских фильмах. 

Когда-то здесь была чулочно-
носочная фабрика, потом, 

в 90-е, все, естественно, пришло 
в упадок. Но этим крепким 

стенам была уготована более 
счастливая судьба, нежели 
тысячам заводов и фабрик 
СССР. Они не превратились 

в руины, а до сих пор служат 
людям, правда, пришлось 
поменять собственника и 

радикально изменить профиль.
— Как удается выжить в сегодняш-

них непростых экономических услови-
ях? — спрашиваю директора.

Николая Макарова вопрос не повер-
гает в уныние. 

— Нормально выживаем, — отвеча-
ет он. — Планируем выходить на новые 
рубежи. В Черемхово, Черемховском 
районе, в Зиме, Куйтуне, Свирске, За-
ларинском и Аларском районах про-
дукцию «Сибирского пекаря» уже хо-
рошо знают. Теперь хотим, чтобы наш 
хлеб попробовали иркутяне.

Макаров из тех, кто прошел и девя-
ностые, и двухтысячные. Водил боль-
шегрузы, в трудную годину искал сча-
стья на Севере, но не нашел: «Бывало, 
приедет утром автобус, привезет нас на 
автобазу, а там говорят: разворачивай-
тесь, нет сегодня работы», — вспоми-
нает Николай Витальевич. Коренной 
черемховец в те незабвенные времена 
и не думал, что придется управлять 
пекарней. Вернувшись в Черемхово, 
пошел в бизнес — поначалу возгла-
вил мебельное производство («У меня 
и с мебелью неплохо получалось», — 
вспоминает Макаров), потом стал за-
ниматься хлебопекарней. 

— Я производственник, а процесс 
управления производством, в принци-
пе, универсальный. Важно грамотно 
подобрать специалистов, создать на-
дежную команду, — считает директор.

В цехах, где выпекают хлеб, кала-
чи, булочки, батоны, лаваш, — жарко. 
Женщины, завидев директора, улыба-
ются. В руках у них, как говорят в на-
роде, все кипит. К нам подходит техно-
лог Светлана Мокшина, рассказывает 
о результатах работы дневной смены. 
Интересуюсь, где учат на пекарей и 
кондитеров.

— У нас тут все, включая меня и 
Светлану Николаевну, самоучки, — 
сообщает Николай Макаров. — Есть, 
правда, ценные кадры, которые еще 
в советские времена трудились на хле-
бозаводе, вот у них опыт и перенима-
ем. Например, заведующая производ-
ством Наталья Ивановна Тимошенко 
и заместитель директора Галина Касе-
вановна Руденко стояли у истоков соз-
дания нашего предприятия. А из более 
молодых на производстве остались те, 
кто сам выучился прямо у печи.

До 2014 года предприятие именова-
лось «Приангарье». Два года назад его 
переименовали. Именно под брендом 
«Сибирский пекарь» выходят черем-
ховцы на региональный рынок. Знают, 
что конкуренты у них сильные, пози-
ции свои просто так не сдадут. В ответ 
на вопрос: «Не боитесь?» Николай Ви-
тальевич улыбается: 

— В продукции своей мы уверены на 
все сто процентов. Хлеб у нас отмен-
ный, и у него есть свои особенности. 
Наименования, может быть, не сильно 
отличаются от того, что делают наши 
коллеги в Иркутске и Ангарске — ржа-
ной, ржано-пшеничный, «Заливной», 
«Купеческий» и так далее, но по ре-
цептуре он отличается. И попробовав, 
вы поймете разницу. 

Сейчас в Иркутске нашу продукцию 
можно купить в магазинах «Хлеб-
Соль», которые входят в структуру су-
пермаркетов «Слата». Есть и еще один 
немаловажный фактор. Мы долгое 
время работаем на периферии, где по-
купатель не такой зажиточный, как 
в Иркутске. Отсюда сложилась и цено-
вая политика: хлеб — это не нефть, его 
сегодня испек, сегодня и продай, зав-
тра покупатель придет уже за свежей 
буханкой. Поэтому мы хоть и стремим-
ся к рентабельности, но не за счет уве-
личения цен на свою продукцию.

Хлеб у «Сибирского пекаря» 
действительно недорогой, но 

красивый и очень вкусный. 
Кроме хлеба, батонов и 

булочек, «Сибирский пекарь» 
специализируется и на 

кондитерских изделиях.

— Торты наши в основном рассчита-
ны на массового покупателя — делаем 
то, что пользуется спросом в небольших 
городах и деревнях. А там торт за три 
тысячи рублей никто не купит. Крас-
ная цена ему в базарный день — рублей 
300-350. Но мы за эти деньги гаранти-
руем качественный, свежий, вкусный, 
праздничный продукт. Эксклюзивные 
заказы наши кондитеры тоже выпол-

няют не хуже, чем в Иркутске. Но это 
уже, как говорится, на любителя.

Сегодня ООО «Сибирский пе-
карь» — одно из стабильно работаю-
щих и развивающихся предприятий 
Приангарья. Зарплата сотрудников 
в зависимости от профиля и квали-
фикации здесь колеблется в пределах 
10-40 тысяч рублей. Кроме того, что 
предприятие обеспечивает рабочими 
местами 350 человек, оно еще и пере-
числяет налоги в местную казну, уча-
ствует в социальных проектах, через 
систему госзакупок поставляет 
свою продукцию в школы, 
детские сады, больницы.

— Мы работаем для людей. Свою 
миссию видим в том, чтобы каждый 
день улучшать продукцию. Проблемы 
есть, они такие же, как в других отрас-
лях, — нехватка профессиональных 
кадров, недостаток средств, высокая 
стоимость оборудования, но все-таки 
бизнес в России сегодня развивать 
можно. Наша продукция отвечает за-
просам покупателя и по цене, и по 
качеству. Я уверен, что, попробовав 
ее, иркутяне вновь захотят увидеть на 
своих столах хлеб от «Сибирского пе-
каря». 

Нина Воронина 
Фото автора

Хлеб от «Сибирского пекаря» 
Предлагают в иркутских магазинах

       ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ О ХЛЕБЕ
 9 Первым хлебным сырьем были вовсе не злаковые культуры, а желу-
ди. По свидетельствам историков, древние люди считали, что орехи 
и желуди обладают волшебной силой. Поэтому их стали растирать 
в муку и употреблять, смешивая с водой.

 9 Легенда гласит, что первый хлеб получился совершенно случайно. 
Обычная каша из зерен запеклась — так вышла первая лепешка.

 9 С хлебом связано множество народных поверий и обычаев. К при-
меру, в Индии не есть хлеб считали наказанием и поэтому запрет 
на употребление хлеба выносили преступникам. У скандинавов есть 
примета, что если парень и девушка случайно откусили кусочки от 
одной булки, они обязательно влюбятся друг в друга и поженятся.

Директор ООО «Сибирский пекарь» Николай Макаров с работницами 
кондитерского цеха
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Профессия

Батоцырен-лама, в миру — Владимир 
Гончиков — имеет  редчайшую профес-
сию, он — баряашан-костоправ. А профес-
сия эта редкая, потому что традиционная 
медицина большинство «позвоночных» 
недугов лечит операционным путем. 
А баряашан Гончиков лечит с помощью 
методов тибетской медицины: свое ре-
месло он осваивал в Монголии, в Ган-
данхитском дацане, шлифовал его в Цу-
гольском дацане Забайкальского края, 
а затем получил еще и традиционное ме-
дицинское образование. Пациенты, бы-
вает, приходят к нему согнутыми в три 
погибели, а выходят — расправив плечи. 
Признаются, что десятилетиями ходили 
с болью в спине, привыкли к ней, а тут — 
за два-три посещения костоправ убрал 
застаревшую хворобу. 

Вещий сон
Он родился и жил в степи, недалеко от села Хара-

шибирь в Бурятии, пас скот с пяти лет. У его матери 
было восемь детей, а он был пятым. Харашибирь-
ский колхоз в Агинском автономном округе зани-
мался скотоводством. 150 голов молодняка на лето 
выпускали в степь — на откорм. И семья Гончиковых 
пасла все лето колхозный скот.

— Мама моя вставала рано — в пять утра. В шесть 
надо было приготовить пойло для ста пятидесяти те-
лят, всех напоить, а потом сварить еду для детей, вы-
гнать скот, а ребятишек снарядить на пастбище. Мне 
было пять лет, когда мама посадила меня на коня, по-
казав на гору: «Вот, сынок, смотри — когда солнце от-
сюда перейдет туда, ты должен пригнать скот домой!» 

Мама Владимира родилась в 1928 году. 
По разговорам, ее отец был ламой. 

В 1920-е годы в Бурятии уничтожили 
около 70 тысяч лам. Время было смутное: 
край захватывали то белые, то красные, 

простому народу житья не стало. 
Поэтому ее отец ушел в соседний Китай, 
а мать вскоре умерла. Девочку взял на 
воспитание брат ее умершей матери — 

Гончик.

…Степь. Изо дня в день одна и та же картина: си-
нее небо, яркое солнце, вокруг горы, а рядом — те-
лята. Степь — это место, где человек остается один 
на один с Богом. Однажды маленькому Володе при-
снился сон: будто бы к нему на велосипедах при-
езжают незнакомые люди. И он делает им массаж, 
потом раскрывает больному человеку живот — видит 
все внутренности, где и как они расположены. Сон 
поразил мальчика и запомнился надолго.

История с паспортом 
Сны снами, а жизнь шла своим чередом. Понача-

лу Володя выбрал себе для учебы Ленинград. Посту-
пил в техникум, выучился на экскаваторщика. Хотел 
навсегда остаться там: очень уж по душе пришелся 
ему красивый город на Неве, его музеи и парки. Но 
вдруг приехали два старших брата и заявили: «Воз-
вращайся домой: у тебя долг перед семьей! Год попа-
сешь баранов, а потом езжай обратно в свой Ленин-
град». Пришлось вернуться…

— Год пасу баранов, второй, — рассказывает Вла-
димир. — Надоело мне это! А у нас был знакомый 
лама, он предложил: «Набирают курс в Монголию, 
в дацане учиться на ламу. Поедешь?» 

Предложение было неожиданным. «Ну, раз на за-
пад не получилось, поеду на восток», — решил он. 

— В Улан-Баторе на меня такая тоска навалилась по 
дому, — вспоминает целитель. — Но ламы Ганданхит-
ского дацана провели обряд посвящения, и тоску как 
рукой сняло! Я даже удивился — как такое возможно?..

Удивительного было много. Например, Володя 
никак не мог первым встать, чтобы поприветствовать 
настоятеля дацана: 60-летние старики-ламы вска-

кивали, словно на пружинах, и застывали в молча-
ливом поклоне. А здоровый тренированный юноша 
едва успевал приподняться, когда входил учитель. 
Сказывалось воспитание: ни в школе, ни в училище 
не требовалось такого безропотного почитания. 

А здесь, в дацане, это было первое и самое главное 
условие. Научишься беспрекословно подчиняться 
старшим, слушаться и почитать лам-учителей — бу-
дет из тебя толк. А учиться было тяжело: предметы 
незнакомые — тибетский язык, буддийская филосо-
фия, астрология и тибетская медицина. 

— Но однажды я понял, что такое послушание, — 
замечает баряашан. — У меня украли сумку с день-
гами, а там был паспорт. Я не на шутку испугался. 
Мы же в чужой стране. Если ты потерял паспорт — 
24 часа, и все, ты уезжаешь из Монголии! «Как же 
так? — думал я. — Три года отучился, и вдруг — на 
тебе! Не окончить учебу, оказаться снова в степи 
с баранами…» Я со всех ног побежал к своему учите-
лю. Лама Дагва Дорж утешил: «Не переживай, сей-
час посмотрим, чем тебе можно помочь».

Старику было 75 лет тогда. Он налил немного 
водки в маленький стаканчик. Помолился над ним. 
Выпил. Снова налил, снова помолился, дал выпить 
ученику. Побрызгал. 

— У тебя дома осталась девушка, — молвил он по-
сле ритуала. — Она вот какая (и дальше подробно 
описал). А рядом стоит ее мать… Они тебя домой тя-
нут. Это твои долги.

Володя побледнел: «Не мог старик 
их видеть! И когда он мог попасть 

в Харашибирь? Он же никогда за пределы 
Монголии не выезжал!» 

Лама продолжал:
— Ладно, не волнуйся. Завтра встанешь в пять 

утра: хорошенько вымойся, причешись, костюм и 
рубашку выглади, ботинки начисти. Приведи себя 
в идеальный вид! И иди в русское посольство. 

Как тогда дошел до общежития, он помнит плохо. 
Вошел в комнату и упал замертво. Утром проснул-
ся — ботинки стоят рядом с кроватью: друг позабо-

тился. Еще и покрывалом укрыл. Володя умылся, 
нагладил рубашку, пошел. Приходит в посольство, а 
там сидит русская девушка.

— Девушка была такая красивая, — вспоминает Во-
лодя. — Я сразу подумал: «Мне не повезет!» Стою, не 
могу через порог перешагнуть. А она заметила меня и 
спрашивает: «Вы по какому вопросу?» Я говорю: «Па-
спорт потерял! Фамилия — Гончиков». Она посмотре-
ла в книге записей и говорит: «Есть такой! Давайте я 
вам новый выпишу?» Достает новый документ, запи-
сывает из книги все данные. «Вам какую визу? Времен-
ную или постоянную?» Я говорю: «Постоянную!» Она 
мне ставит визу, я бегу за фотографией. Приношу, она 
вклеивает фото, ставит печать и отдает мне паспорт.

…Через полчаса в русском посольстве стояло все 
общежитие дацана. Но за столом сидела уже не пре-
красная девушка, а пожилой чиновник, у которого 
не то что визу — паспорт никогда не получишь. «Сту-
денты дацана? Какую вам визу? А ну, пошли вон от-
сюда!» — закричал он на всех. Семинаристы подума-
ли, что Гончикову просто повезло. А он тогда понял: 
учителя надо всегда слушать. 

Трудный путь
Однажды в Улан-Батор приехал односельчанин из 

Харашибири.
— Есть тут агинские буряты? — спросил он в обще-

житии. Ему вывели Володю Гончикова. Приезжий 
рассказал: у сына припадки эпилепсии начались. 
Нужен врач. Парня долго лечили ламы в дацане.  Че-
рез пару лет он снова приехал, привез фотографии 
парня:

— Не поверите, мой сын выздоровел! Стал чемпи-
оном по карате! Вот фотографии, вот — медали…

Путь ламы-медика — один из самых 
тяжелых. За этот труд мало кто берется. 

И поначалу Батоцырен-лама тоже 
сомневался, браться ли ему за это? 

Но предназначение у человека все-таки 
есть: против судьбы идти нельзя. 

«Сначала было неприятно: пот, запах чужой — все 
это отвращало, — говорит Батоцырен-лама. — Но с 
37 лет я начал понемногу заниматься лечебным мас-
сажем. Массажировать голову, шею. Моим учителем 
стал Бальжинима — бурят, живущий в провинции 
Хайлар в Китае, потомственный костоправ. Он на-
учил, как исправлять растянутые сухожилия, как 
ставить кости на место, как определять источник 
болезни. Я у Бальжинимы учился, перенимал науку. 
Потом Матвей Чойбонов, ясновидящий, заместитель 
хомбо-ламы, сказал мне: «Лечи. Это твоя стезя — ко-
стоправство». У него с утра стояла очередь, а самых 
сложных пациентов он мне отправлял. 

Основа его методики – тибетская медицина. Она 
имеет много разновидностей: прижигание, лечение 
природными лекарствами-порошками, компресса-
ми. Владимир лечит руками. Знания тибетской ме-
дицины помогают правильно диагностировать па-
циента. Причины болезней бывают разными: ветер, 
жар, холод, инфекция, травмы сухожилий, суставов, 
мышц, внутренних органов. Все это влияет и на со-
стояние позвоночника.

Искусство тибетской медицины передается от стар-
ших лам — ученикам. Этому направлению более трех 
тысяч лет. И, по убеждению Владимира Гончикова, не-
обходимо много лет учиться, нужно знать строение ор-
ганизма, знать саму природу болезней, чтобы помогать 
людям. К своему предназначению он шел всю жизнь.

Оксана Гордеева  
Фото Валентина Карпова

Целитель 
Владимир Гончиков о зове предков, почитании 

учителей и своем предназначении

«Руки — вот мой основной инструмент», — говорит 
баряашан-костоправ

В Цугольском дацане Забайкальского края Батоцырен-лама прошел путь 
от ученика до настоятеля 

Книга на тибетском языке — ее тексты 
считаются священными

Каждое утро перед снимком лам-
учителей лекарь в знак уважения 
и почитания ставит пиалу с чаем



№
 3

1 
t

 2
5 

ав
гу

ст
а,

  2
01

6 
 И

РК
У

ТС
К

12

ir
ku

ts
ki

nf
or

m
.r

u
Ретро-Иркутск

Эта невыдуманная исто-
рия о трагической любви 
двух реально живших людей: 
итальянца Иосифа Поджио и 
дочери крымского губерна-
тора Марии Бороздиной. Ма-
рия вышла замуж за Иосифа 
вопреки воле отца. Причина 
неприязни родителей к ита-
льянцу была банальной: Под-
жио был беден, да к тому же 
был женат (его первая жена 
умерла, оставив ему четве-
рых детей). Иосиф Поджио 
не на шутку влюбился в пре-
красную крымчанку Марию. 
Чтобы чаще видеться с нею, 
он даже вступил в тайное 
общество, ведь его «вербов-
щик» — Давыдов — был род-
ственником Марии. Никто не 
знал, чем все закончится. 

После восстания на Сенатской пло-
щади 14 декабря 1825 года началось 
следствие по делу декабристов. Иосиф 
Поджио, как один из заговорщиков, 
был взят и помещен в крепость. Тут 
снова возникает фигура разъяренного 
отца Марии — Андрея Бороздина, тав-
рического губернатора. Он, пользуясь 
своими связями с сильными мира сего, 
уговаривает Бенкендорфа продержать 
Иосифа в Шлиссельбургской крепости 
целых 8 лет! Ни письма Марии к нему, 
ни его письма к ней не передаются — 
связи между мужем и женой нет. Чет-
веро детей Поджио и их общий с Ма-
рией сын Лев считают, что отец умер. 
В 1834 году отец уговаривает дочь вый-
ти замуж вторично — за князя Гагари-
на. А Иосифа Поджио в этом же году 
отправляют в Сибирь — на каторгу.

Не все, оказывается, пришли в тай-
ные общества по велению души. Не-
которые декабристы оказались втя-
нутыми в тайный союз заговорщиков 
совершенно случайно. Но заплатили 
за это «увлечение молодости», как и 
застрельщики, страшную цену: поло-
жили на алтарь судебной системы свои 
жизни. Заплатили каторгой и бесслав-
ной смертью на чужбине. Среди таких 
вот несчастных оказался итальянец 
Иосиф Поджио. Вот что он писал, ког-
да его допрашивали в Следственном 
комитете по делу декабристов, об ис-
тинных причинах своего вступления 
в тайное общество:

«В 1824 году, в апреле месяце, го-
сподин Давыдов, будучи со мною в ме-
стечке Телепине, принадлежащем се-
стре его, госпоже Бороздиной, повел 
меня на верхний этаж дома в особен-
ную комнату и предложил мне всту-
пить в тайное общество. Я же, будучи 
в то время влюблен в его племянницу, 
согласился вступить в общество. Отка-
заться побоялся, чтобы не навлечь на 
себя негодование господина Давыдова 
и через то лишиться способу видеться 
в его доме с теперешней женою моею, 
ибо я только там ее и встречал, а в доме 
матери ее в Телепине бывал весьма 
редко, раз или два в год, не имея слу-
чая к свиданию, лишился бы, навер-
ное, надежды иметь в супружестве те-
перешнюю жену мою — вот 

связь обстоятельств, которые, к несча-
стью моему, побудили меня вступить 
в тайное общество». 

Иосиф был влюблен в Марию Ан-
дреевну Бороздину — девушку редкой 
красоты. У ее отца, Андрея Михайло-
вича Бороздина, сенатора и тавриче-
ского гражданского губернатора, было 
две дочери и обе — редкие красави-
цы — Екатерина и Мария. Мария влю-
билась в Иосифа Поджио, несмотря на 
то что у него было уже четверо детей 
(первая жена умерла в родах). Бороз-
дин был категорически против этой 
любви, но Мария и Иосиф сочетались 
законным браком. А младшая Екате-
рина вышла за будущего декабриста, 
двадцатилетнего красавца-подпору-
чика Владимира Лихарева. 

Мария Бороздина — 
жена каторжника?

В декабре 1825 года неожиданно 
скончался Александр I. Бывшие бле-
стящие офицеры и солдаты, воевавшие 
на Отечественной войне 1812 года, ре-
шили убрать самодержавие и сделать 
республику, как в наполеоновской 
Франции. На Сенатскую площадь ко-
мандовать войсками восставших выш-
ли такие личности, как Павел Пестель, 
Сергей Муравьев-Апостол, Кондратий 
Рылеев и другие. Пятеро заговорщи-
ков были повешены, 60 офицеров — 
сосланы на каторгу. 

Во время допросов и обысков 
выяснялись имена всех, кто 

хоть в какой-то мере был 
причастен к государственному 
преступлению. Иосифа Поджио 

взяли 14 января 1826 года 
в с. Яновка Чигиринского 

уезда Киевской губернии и 
заключили на 8 долгих лет 

в Шлиссельбургскую крепость. 

Долю жены государственного пре-
ступника избрали тогда многие жены 
декабристов. Мария и Екатерина 
Бороздины — две сестры, две жены 
декабристов, этой участи избежали. 
Хотя Мария собиралась последовать 
в Сибирь и даже написала пись-
мо на каторгу к Марии Волконской 
с просьбой рассказать — не там ли 
находится ее любимый Иосиф? 

Ответ сохранился: Мария Вол-
конская ответила, что нет — его 
среди закованных в кандалы дека-
бристов нет. И не надо пока ехать — 
терзать свое сердце. Волконская пи-
сала: «Что же касается Вас, добрая 
моя кузина, я Вас обязываю никак 

не предпринимать это страшное пу-
тешествие до получения верного из-
вестия, что Ваш супруг был выслан; 
что станет с Вами, если Вас задержат 
в Иркутске на несколько месяцев до 
его прибытия; Ваши бедные дети 

нуждаются в Ваших заботах…» Мария 
разыскивала мужа, но безуспешно: ее 
родной отец, сенатор Андрей Михай-
лович Бороздин, приложил все уси-
лия, чтобы проклятого итальянца за-
муровали в крепости на целых восемь 
лет! И чтобы ни одно его послание не 
попало в руки жены — его дочери Ма-
рии. Андрей Михайлович постарался, 
чтобы судьба Иосифа Поджио была 
неизвестна его дочери. И уговорил-
таки свою дочь выйти замуж вторич-
но — в 1834 году за князя Александра 
Гагарина. 

Отец-разлучник
Андрей Михайлович Бороздин, 

который и затеял всю эту историю, 
служил гражданским губернатором 
Крыма. Поначалу он прошел хорошую 
школу в армии, воевал, а к старости 
вышел в отставку в чине генерал-лей-
тенанта. Государем Александром I он 
был назначен гражданским губерна-
тором Крыма. Как раз в тот год, ког-
да разыгрались страшные события 
на Сенатской площади в Петербурге, 
Андрею Михайловичу исполнилось 
ровно 60 лет. Вот как описывает его 
один из гостей: «Когда я увидел его 
в первый раз, это был человек лет за 
шестьдесят, с правильными красивы-
ми чертами лица. Хотя немного глух, 
он был чрезвычайно занимательный 
собеседник. И, кажется, имел все, что 
нужно, чтобы быть порядочным че-
ловеком». Про то, что он имел, мы се-
годня знаем достаточно: это были два 
имения на полуострове Крым. Одно 
из них называлось по-татарски Кучук-
Ламбот, второе — Саблы. В имении 
Саблы губернатор Крыма Бороздин 
посадил роскошный сад. Для этого он 
даже выписал из Франции специали-
ста, сподвижника Лавуазье, господи-
на де Сера. Этот господин и обустроил 
имение на европейский лад. Невидан-
ное в Крыму дело: в имении Саблы ра-
ботала водяная мельница, там была и 
суконная фабрика, которая давала до 
15 000 аршин сукна в год, действовала 
и кожевенная фабрика — благо, поло-
вина Крыма была занята стадами овец 
и лошадей. А сад в имении Саблы был 
таким роскошным, что сюда отдохнуть 
приезжал и молодой, тогда двадцати-
летний, Александр Пушкин, и Алек-
сандр Грибоедов. Последний, кстати, 
написал об отдыхе в имении Бороз-
дина: «Теряюсь по садовым извитым 
дорожкам. Один и счастлив». Имение 
Кучук-Ламбот было еще грандиознее. 
Там был выстроен дворец по типу шот-
ландского и разбит прекрасный сад. 
Тот же путешественник писал: «Служа 
Таврическим губернатором, Бороздин 
занимался меньше своим губернатор-
ством, чем своими дачами, потому его 
попросили выйти в отставку, чтобы 
не отвлекать его от любимых своих 

занятий. Он устроил сначала Саблин-
ское имение, но вскоре бросил его 
и занимался исключительно Кучук-
Ламботом. Он насадил здесь пропасть 
прекрасных растений». 3,5 тысячи де-
сятин земли под Симферополем — это 
имение Саблы, в котором было 310 
душ обоего полу и 58 дворов крепост-
ных. Позже Бороздин из Киевской гу-
бернии выписал себе еще 90 душ кре-
постных вместе с семьями и поселил 
их в своем имении. Через десять лет 
Саблы стали приносить хороший до-
ход и привлекать путешественников.

Путеводитель по Крыму К. Мотадо-
на рекомендовал всем путешествен-
никам «…осмотреть прекрасные сады 
г-на де Сера, замечательные своим 
плодородием и огромным разноо-
бразием фруктов». А его современ-
ник Симиренко писал: «Саблынский 
питомник Бороздина был первым 
в Крыму рассадником, из которого все 
желающие в течение многих лет по-
лучали нужные им запасы плодовых 
деревьев». Барская усадьба Бороздина 
Кучук-Ламбот была построена с евро-
пейским шиком: перед входом в дом 
бил фонтан, был разбит прекрасный 
цветник, а на втором этаже дома был 
устроен крытый балкон с видом на ухо-
женный сад. Между барской усадьбой 
и деревней была выстроена церковь. 
И разве мог владелец всего этого вели-
колепия, Андрей Михалыч Бороздин, 
допустить, чтобы его дочери — Мария 
и Екатерина — отправились за мужья-
ми-каторжниками в глухую Сибирь?

…Товарищи-декабристы 
знали, что Мария Поджио 
вышла замуж за лощеного 

насмешника, князя Александра 
Гагарина — адъютанта 

князя Воронцова. Но еще 
какое-то время не говорили 

Иосифу об этом: ведь все 
8 лет в одиночной камере 

Шлиссельбургской крепости 
он жил лишь одним именем — 

Мария! 
Потом все-таки решились: рас-

крыли ему его же собственную семей-
ную тайну. Это подкосило высокого, 
стройного итальянца. Он как-то сразу 
потерял смысл жизни — лишился по-
следней надежды на воссоединение 
с любимой. Умер он в Иркутске. При-
ехал в гости к Волконским, попросил 
вызвать врача. Врач, осмотрев больно-
го, сказал, что тот долго не проживет. 
Наутро Иосиф Поджио умер. Его моги-
ла находится на Иерусалимском клад-
бище Иркутска… Мария не намного 
пережила мужа: она скончалась в воз-
расте 46 лет и похоронена в Кучук-
Ламботе. А ее имение, над которым 
столько трудился батюшка Андрей 
Михалыч, перешло князю Гагарину.

Оксана Гордеева

Коварство и любовь 
Как обман и тюрьма разлучили  

двух влюбленных

На снимке — Иосиф 
Поджио. Это последнее прижизненное 

фото декабриста. Два таких портрета 
он послал своим дочерям, но на почте 
дагеротипы перехватили, они так и не 

дошли до адресатов
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Удачные заботы

Традиционно в середине августа 
лучшие садоводы и огородники об-
ласти съезжаются в Иркутск, чтобы 
похвастаться своими достижения-
ми. В этом году овощи небывалых 
размеров, культуры повышенной 
урожайности, многолетники нео-
бычного цвета, ягоды нового сорта 
и многое другое представляли 70 
участников из Иркутска, Ангарска, 
Шелехова и Куйтуна. Ну а пальму 
первенства в плане разнообразия 
сортов и культур, как всегда, дер-
жали иркутяне.

В условиях Сибири
— Для нашего товарищества этот год по-

настоящему знаменательный, — с улыбкой го-
ворит Надежда Зыкова, член клуба им. Томсо-
на. — Мы празднуем 145 лет со дня рождения 
основателя научного садоводства Августа Том-
сона, а также юбилей клуба. Нам уже 55 лет.

За эти годы клуб им. Томсона стал ведущим 
в городе. Сегодня в него входит около ста членов, 
каждый из которых является передовиком-опыт-
ником. Некоторые из них даже создали собствен-
ные сорта. Например, Владимир Кравцов вывел 
собственный сорт абрикосов, который назвал 
в честь жены Кралина, а Татьяна Еремеева — сорт 
Солнышко. Тамара Одинцова вырастила сорт 
земляники Алюба в честь внучек Алены и Любы. 

Вот и на этот раз в одном из 
павильонов Сибэкспоцентра, который 
оформили члены иркутского клуба, — 

десятки необычных крупноплодных 
яблок, груш и абрикосов, сливы, 

крыжовника, земляники, смородины.

Не говоря уже про стенд с виноградными 
гроздями, от которого невозможно оторвать 
взгляд! Первым виноградарем области, кстати, 
также стал член клуба — Владислав Троицкий, 
выращивающий более 80 сортов. А овощевод-
любитель Татьяна Сверчинская уже который 
год удивляет всех своими баклажанами — 
огромными и разноцветными. 

— В этом году я выставила 13 сортов из 
двадцати, которые вырастила, — рассказывает 
Татьяна. — Это Южная ночь, Мечта дачника, 
Черномор, Валентина, Байкал. А также экзо-
тичные — розовый Боровичок и белое Грибное 
удовольствие. Чтобы вырастить такие, надо 
помнить — баклажаны любят одиночество. Не 
сажайте их с томатами и перцами, иначе ниче-
го не вырастет. А еще у них туго завязываются 
плоды. Поэтому надо не лениться — поднимать 
пальчиком завязи, и опыление произойдет. 

Среди необычных экземпляров, 
которые принесли на выставку 

члены клуба Томсона, — лещина 
разнолистная (фундук) и церападус 

(гибрид вишни и черемухи). Садоводы 
поясняют — оба растения отлично 

растут и плодоносят в условиях 
Сибири, просто не все люди грамотно 

их выращивают.

Член клуба «Сияние» Татьяна Духовникова 
уверена, что для растений, будь то земляника 
или яблоня, нет ничего лучше хорошей мульчи. 
Сама она принесла на выставку более 20 сортов 
великолепной земляники — таких, как Гиган-
телла, Женева, Фестивальная, Студенческая, 
Берегиня. И больше десяти видов крупноплод-
ных яблок — Смуглянка, Белый налив, Завет-
ное, Краса Свердловская.

— Я уже давно отказалась от рытья ям, — го-
ворит Татьяна. — Это же могилы для деревьев. 
Я очерчиваю квадратный метр земли, убираю 
все сорняки, прокапываю вилами, высыпаю 
тележку перегноя, два ведра компоста и золы. 
Перемешиваю, заливаю ведром воды и сажаю. 
А после — обязательно добавить 10 см мульчи 
из перегнивших опилок и сухих листьев. Глав-
ное — не заглублять и не закрывать корневую 
шейку. Не нужны и осенние поливы — для на-
ших деревьев это губительно. Сразу приучайте 
деревья к жизни в суровых условиях Сибири. 

Розовый баклажан, 
красная черемуха

Необычные достижения представили иркутские садоводы-огородники

Ошибки прошлого
В программу каждой выставки обычно вхо-

дят и мастер-классы. В этом году, например, 
учили, как с малыми затратами получать ран-
ние овощи и как сделать компост. Объясняли, 
от чего зависит урожай, рассказывали об осо-
бенностях выращивания картофеля, земля-
ники, пионов, лука, арбузов и дынь. Одну из 
таких лекций читала ведущий агроном отдела 
защиты растений Россельхозцентра Иркутской 
области Людмила Строцкая. Она рассказала об 
основных ошибках, которые допустили дачни-
ки нынешним летом. 

— В этом году май был холодным, — говорит 
иркутянка. — В результате хороший урожай 
удалось собрать только по ягодам, а вот томаты 
и огурцы у многих не удались. Так, помидоры 
не смогли опылиться — в теплицах было слиш-
ком сухо. Для хорошего урожая нужно было 
орошать растения из ручного пульверизатора. 

Чтобы повысить влажность, надо было поли-
вать дорожки. И снижать температуру в тепли-
цах из сотового поликарбоната — орошать их 
снаружи холодной водой. При жаркой погоде 
затенять парники лутрасилом. 

Из-за избытка освещения на томатах 
(даже у тех, кто получил хороший 

урожай) появились желтые плечики — 
несъедобные участки. Людмила 

Строцкая отмечает также, что 
в пленочных теплицах желтые пятна 

не появляются.

Впервые за многие годы практически не 
было урожая огурцов. Даже если появлялись 
завязи, дальше они не росли — опыления так-
же не произошло из-за сухой и жаркой погоды. 

— Многие садоводы проливали дорожки, — 
замечает агроном, — но в парниках повышен-
ная влажность привела к тому, что на огурцах 
появились антракноз и серая гниль. 

Сейчас надо продолжать подкормки огур-
ца монофосфатом, а по листьям проливать 
мочевиной. Болезни припудривать золой или 
древесным углем. Что касается внекорневых 
подкормок по плодовым культурам и ягодам, 
этого делать не следует. При такой умеренной 
погоде, какая установилась сейчас, усвоения 
элементов почти нет. 

— У большинства в этом году не получился 
лук, — продолжает Людмила Строцкая. — Зе-
лень выросла шикарная, а головки получились 
мелковатые. Дело в том, что в холодную погоду 
лук растет в корень, а в жаркую — вверх. Хоро-
шо выросли только сладкие сорта, вроде Экси-
бишен. За неделю до уборки полив надо пре-
кращать, а у нас часто идут дожди. Так что пока 
Эксибишен оставляем на грядке. 

Были проблемы и с картофелем — появля-
лась кольцевая гниль, много вирусных прояв-
лений. В итоге урожайность невысокая. 

— Качественно отбирайте посадочный мате-
риал, — советует эксперт. — С лучших кустов — 
сразу при копке, чтобы просушить на солныш-
ке и заложить на хранение.

С пользой и качеством
Садово-огородная выставка — это подведе-

ние итогов дачного сезона, а также полезное 
общение и заряд хорошего настроения. Еже-
годно мероприятие посещают около 30 тысяч 
человек. Пообщаться здесь можно как с люби-
телями, так и с профессионалами, в числе кото-
рых научно-исследовательские институты, пи-
томники, крестьянско-фермерские хозяйства. 

На августовской выставке всегда можно при-
обрести и качественный посадочный материал, 
в том числе саженцы и семена собственного 
производства. Среди томатов и перцев, к при-
меру, иркутяне предпочитают крупноплод-
ные, сладкие сорта. Самые популярные томаты 
этого года: Курага, Оранжевое совершенство, 
Угли костра, Пудовик, Чудо сада. А из перцев — 
Красный куб, Людмила, Золотое солнце, Уро-
жайные, Красный барин, Гордость России, Три 
мушкетера.

Марина Александрова  
Фото автора

Новый сорт от клуба «Садовод и огородник» — Этуаль. Крупные, 
а главное, очень урожайные томаты

Баклажаны из тех овощей, которые не успевают вызреть в нашем 
климате. Приобрести все эти чудные сорта можно в магазине

В этом году Людмила Строцкая впервые оформила собственный 
стенд, возле которого постоянно толпились покупатели

Вырастить свой орех в климате Восточной Сибири — вполне 
реально, и опыт иркутян это доказывает
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Спорт

В начале июня 2016 года 
Алексей Брянский попал 
в сборную России, успеш-
но выступив на чемпионате 
страны в Москве. Он заво-
евал серебряную медаль на 
дистанции 50 метров воль-
ным стилем (результат 22,16 
секунды) и стал первым за 26 
лет иркутским спортсменом, 
кому удалось попасть в число 
призеров национального пер-
венства по плаванию. Этот 
результат позволил пловцу 
пройти отбор на Олимпий-
ские игры в Рио-де-Жанейро. 

11 августа мы увидели Алексея 
в предварительных заплывах на 50 ме-
тров вольным стилем: он показал вре-
мя 22,33, не попав в полуфинал. Сво-
им выступлением Брянский остался 
недоволен, однако для 18-летнего ир-
кутянина само участие в Олимпийских 
играх — выдающееся достижение.

Мы договариваемся встретиться 
в сквере Кирова. Алексея Брянского 
легко узнать издалека — он очень вы-
сокий, возвышающийся над остальны-
ми горожанами. А ведь когда-то имен-
но этот факт подтолкнул его родителей 
отдать Лешу в секцию плавания. Мама 
и папа спортсмена, Ольга и Сергей 
Брянские, — высокие, и Алексей тоже 
очень быстро вырос: у мальчика нача-
лись проблемы с позвоночником. Пла-
вать Леша начал в лечебных целях, 
но уже через пару месяцев его забрал 
к себе старший тренер ДС «Юность» 
Виктор Агеенко. Постепенно Алексей 
рос как спортсмен, и вот результат — 
участие в 2016 году в главном старте 
планеты. 

— К Олимпиаде готовился в Ита-
лии, — рассказывает пловец. — Летом 
в Иркутске условий для тренировок 
нет. Провел два месяца там, потом 
уехал в подмосковную Рузу на Кубок 
России. После этого со сборной страны 
улетел на сборы в Португалию, затем 
в Сан-Пауло и потом уже в Рио-де-
Жанейро. 

— Как встретил вас Рио? 
— Несколько удивила организация: 

в аэропорту мы очень долго ждали 
свой автобус. Потом ехали странными 
путями в олимпийскую деревню, пол-
тора часа вместо заявленных 40 ми-
нут. А на входе в деревню была огром-
ная очередь. Кстати, когда мы ехали из 
аэропорта, на каждом километре стоя-
ли военные с автоматами, так что было 
немного тревожно. 

— Правда, что в Рио разгул 
преступности?

— Меня это, слава богу, не коснулось. 
Но одного нашего пловца, Евгения Ко-
ротышкина, ограбили прямо на улице. 
Что поделать, такая страна. Мы все 
прятали, из деревни никуда не выходи-
ли, только в бассейн и обратно. Прямо 
в олимпийской деревне ограбили дат-
чан, австралийцев, китайцев. В случае 
со сборной Австралии инициировали 
пожар, чтобы все вышли из домов и 
можно было их спокойно обчистить. 

— А сама олимпийская деревня 
что из себя представляет?

— Множество многоэтажных домов. 
В центре сад, фонтаны, беговые до-
рожки для легкоатлетов — чтобы была 
возможность тренироваться, не вы-
ходя за пределы городка. В столовой 
в основном кормили европейской кух-
ней, ведь все-таки мероприятие спор-
тивное, и экзотическая еда не всем 
подходит.

— В чем особенности олимпий-
ского бассейна?

— Бассейн в Рио — один из лучших, 
что я видел. Особенность в том, что 
под крышей в стенах 3-метровый про-
лет, так что температура воды была 
такая же, как на улице. Было тепло, 
но в день, когда я плыл, похолода-
ло. Кстати, в Бразилии сейчас зима, 
и в Сан-Пауло было очень холодно, 
даже не хватало той экипировки, кото-
рую нам выдали. Мы надевали по две 
кофты. Хотя разница между городами 
небольшая, всего час полета, но в Рио 
было гораздо теплее. 

— Как себя чувствовал в со-
ставе сборной России?

— Уютно. Эмоций много, ведь это 
самые важные соревнования в жизни 
спортсмена. Словами не передать — и 
гордость, и волнение.

— К России действительно не-
гативное отношение? Зрители 
освистывают, соперники оскор-
бляют?

— Я выходил в утренних заплы-
вах, зрители там не такие активные. 
А на финалах, когда идет борьба за 
медали, возможно все. Говорили, что 
был скандал со сборной Украины, им 
правительство запрещало общаться 
с русскими… Но я ничего не заметил. 
У меня есть друзья и украинцы, и ка-
захи, и бельгийцы, и итальянцы, ника-
кой агрессии я не почувствовал.

— Почему не удалось про-
рваться в полуфинал? 

— Результатом своим я недоволен, 
можно было проплыть лучше. Еще не 
разбирался, сегодня буду встречаться 
с личным тренером, обсуждать. Навер-
ное, сыграли роль эмоции и немного не 
угадали с подводкой к старту, поторо-
пился сбрасывать нагрузку. Главный 
тренер брал молодых ребят для того, 
чтобы подготовить их к следующей 
Олимпиаде психологически. В принци-
пе, считаю, что с этой задачей я спра-
вился, личный тренер сказал, что я мо-
лодец. Понятно, что через четыре года 
цель будет уже не просто попасть на 
Олимпиаду, а привезти медали!

— Чем занимаешься в Иркут-
ске?

— Даю интервью, бегаю по делам, пы-
таюсь отдохнуть с семьей. Не был дома 
три месяца, а с родными не виделся пол-
тора — они приезжали ко мне в Италию. 
Семья, как обычно, встретила очень теп-
ло, даже заказали торт с олимпийскими 
кольцами — это было неожиданно. Сей-
час хочу съездить отдохнуть на Байкал 
с друзьями и своей девушкой Машей. 
В Италии-то особо не отдыхал, только 
пару раз выбрался на пляж, в Бразилии 
мы вообще никуда не выходили. Так что 
после всех путешествий меня все равно 
тянет на Байкал.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

120 спортсменов из России, Тад-
жикистана, Узбекистана, Казахста-
на, Китая, Монголии, Объединен-
ных Арабских Эмиратов боролись 
за победу на Кубке мэра Иркутска по 
дзюдо. Открытый международный 
турнир проходил в спорткомплексе 
«Байкал-Арена» 20-21 августа. При-
мечательно, что в Иркутск приеха-
ли и родоначальники дзюдо — ко-
манда Японии. 

— Уверен, что эти соревнования надолго 
вам запомнятся, — поприветствовал спортсме-
нов мэр Иркутска Дмитрий Бердников. — Же-
лаю вам честных, бескомпромиссных схваток. 
Наш город в следующем году будет бороться за 
право принимать первенство России по дзюдо, 
и я уверен, что мы подарим этот праздник Ир-
кутску! 

Турнир на кубок мэра Иркутска проводится 
во второй раз, до этого соревнования были на 
призы администрации. В этом году возрастная 
категория — юниоры 1997-1999 г.р. В дальней-
шем организаторы планируют поднять статус 
Кубка мэра  Иркутска еще выше — сделать тур-
нир рейтинговым. В сентябре 2017 года  он ста-
нет Всероссийским.

Президент федерации дзюдо и самбо го-
рода Иркутска Эргаш Махмадбеков — пред-
ставитель сильнейшей династии иркутских 
дзюдоистов. Его брат, Фотех, тоже тренирует, 
а племянники Махмадбек и Сомон — перспек-
тивные спортсмены, представляющие Иркут-
скую область на различных соревнованиях. 

Также у Махмадбековых подрастает еще одно 
поколение юных дзюдоистов, которым сейчас 
по 10-12 лет.

Сомон Махмадбеков, вышедший в фи-
нал турнира в весе 66 кг, проиграл по очкам 
Голибу Сулаймонову из Узбекистана. А вот 
16-летний Махмадбек свой финал в весовой 
категории 60 кг выиграл очень эффектно. 
Буквально на первых минутах поединка бо-
левым приемом на руку он заставил своего 
соперника японца Гоу Маруяма сдаться. «Ип-
пон» — чистая победа!

— Я зашел на бросок, а он свою руку оста-
вил — ошибся, — рассказывает Махмадбек. — 
До этого я с ним боролся на сборах перед 
турниром, и с этим соперником был готов 
встретиться в финале. В моей весовой кате-
гории было 25 участников. К турниру мы го-
товились основательно: тренировки два раза 
в день, отдыхали только в воскресенье. Мы 
только перешли из юношей в юниоры, и Кубок 
мэра — первый в череде турниров, предшеству-
ющих первенству России. 

Успех иркутян связан во многом с тем, что 
уже год наших дзюдоистов тренирует сэнсэй 
из Японии. Правда, Эрдэн Баатар — монгол, 
но он пять лет жил в Японии, прошел обучение 
в школе Кодокан и получил там же шестой дан 
дзюдо. 

— Эрдэн — один из лучших тренеров во всей 
Сибири, — говорит Махмадбек. — Обучает нас 
японской технике, и наша подготовка измени-
лась полностью. 

Для японцев, приехавших в Иркутск, Кубок 
мэра — первые взрослые соревнования, и они 

очень волновались. Мощь иркутских спортсме-
нов они оценили.

— У сибиряков есть сила, но техники еще не-
достаточно, — считает руководитель сборной 
Японии Озеки Такахиса. — Мы думали, что 
в партере русские будут слабее, но иркутяне 
показали, что там они сильны.

Кстати, иркутские дзюдоисты, победив 
в финале команду Узбекистана, выиграли ко-
мандные соревнования. А по завершении тур-
нира 22-23 августа Эрдэн Баатар совместно 
с коллегами из Монголии и Японии провел 
учебно-тренировочные сборы для всех участ-
ников турнира. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Борьба без компромиссов
Международный турнир по дзюдо на Кубок мэра прошел в Иркутске

После Рио — на Байкал
Пловец Алексей Брянский прилетел в Иркутск

ПРЕСС-КОД*
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на сайте

irkutskinform.ru

Махмадбек Махмадбеков с первых секунд был сильнее японского 
оппонента. Бой закончился досрочно – болевым приемом на руку

После Олимпиады Алексей собирается немного отдохнуть, а дальше снова 
в бой: его ждет отбор на чемпионат России
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Культпоход

Театр и направления его развития 
в наши дни вызывают немало разгово-
ров и споров. О том, что представляет 
собой современное театральное искус-
ство, мы побеседовали с белорусским 
обозревателем отдела культуры «На-
родной газеты» Валентином Пепеляе-
вым, который посетил Иркутск.

Творческий завод

— Расскажите, как вас встретил  
Иркутск?

— Много слышал об этих местах, но когда увидел 
все воочию, это тронуло меня до глубины души. Ви-
дишь двухэтажные деревянные дома, людей, кото-
рые буквально сошли со страниц пьес Александра 
Вампилова. После этого произведения драматурга 
начинаешь воспринимать иначе. К тому же я знал, 
что в годы гражданской войны вместе с Колчаком 
здесь был расстрелян Виктор Николаевич Пепеляев. 
Есть версия, что он имеет отношение к нашей семье. 
Поэтому было интересно узнать, где Ушаковка впа-
дает в Ангару и где находится место расстрела.

— Поделитесь своими впечатлениями об 
иркутском драмтеатре.

— Ваш театр — традиционный, который придер-
живается классических ценностей. По нынешним 
временам это большая редкость. Во главе традиции 
стоит верный капитан Анатолий Стрельцов, который 
поражает своей влюбленностью в театр. 

Он смог организовать театральный 
завод, где каждый день идут спектакли. 

И не просто идут, а с аншлагом. Я побывал 
на «Скамейке», «Макбете» и видел, что 

востребована и малая, и большая сцена.

Для меня удивительно видеть летом, в июле пол-
ные залы. И это в период дач и отпусков. Значит, те-
атр воспитал своего зрителя, а зритель любит театр. 
Это роман с взаимностью.

Нести свою миссию
— Как вы оцениваете состояние современ-

ного театрального искусства? Говорят, 
что психологический театр отходит на 
второй план, и вперед выступают экспери-
мент и абсурд. 

— Мне кажется, что из психологического театра 
не нужно делать культа. Я люблю хороший экспери-
мент, когда он оправдан. В свое время я увлекался 
театром абсурда как зритель, журналист и театраль-
ный критик. И когда начинают рвать на себе рубаш-
ки, волосы и говорят, что мы будем держаться до 
последнего за психологический театр в чистом виде, 
мне это непонятно. Театр должен быть разным. В ре-
пертуаре иркутского драмтеатра, например, есть 
Ионеско (спектакль «Король умирает»). При этом 
вы ставите Шекспира, Чехова, Вампилова. Такое со-
четание классики и абсурда прекрасно. Театр в ХХI 
веке должен быть дифференцированным, то есть 
разделенным. И зритель к этому должен быть под-
готовлен.

— Как, учитывая эксперимент, нововве-
дения, театру продолжать пропагандиро-
вать правильные жизненные установки и 
не уводить зрителя в другую сторону?

— Нужно организовывать культурно-образова-
тельные проекты, которые ставят перед собой задачу 
сохранить традиции и основы. В вашем театре про-
водится Международный театральный фестиваль 
имени Александра Вампилова. Это же не только фе-
стиваль, где играют спектакли представители раз-
ных городов и стран. Это еще и площадка для обще-
ния, место, где принципы и традиции классического 
театра можно внедрять. 
Приходят молодые зрители, журналисты, 
которым интересно узнать, как и в каком 

направлении плыть современному 
театру. И от театральных работников 

уже требуется усилие воли, чтобы 
пропагандировать именно правильные 

жизненные установки. Если пустить дело 
на самотек, культура может порасти мхом.

— Что можете сказать об игре современ-
ного артиста? 

— Молодые артисты сегодня начинают работать 
в других условиях. У них больше искушений, чем 
было в середине ХХ века. Реклама, сериалы, киносъ-
емки — на все надо находить время, распределять 
энергию. Поэтому я не завидую нынешним молодым 

исполнителям. Когда мне говорят, что артисты стали 
хуже играть, я не могу согласиться с этим. В ХХ веке 
все знали в основном систему Станиславского. Но 
после того как «железный занавес» рухнул, откры-
лось много ранее недоступной информации. 

Люди узнали, что есть фрейдизм, который может 
быть применен и к театральному искусству. Есть 
разные системы, в том числе театр жестокости Анто-
нена Арто, и многое другое. Все это сегодня варится 
в котле, где неопытный актер может потеряться. Тут 
важна помощь режиссера, который должен четко по-
ставить задачу и объяснить, какой театр ему нужно 
играть. Поэтому важно, чтобы актеру повезло с ре-
жиссером, художественным руководителем, дирек-
тором театра, и он нес свою профессию как миссию. 

— Говорят, что провинциальные актеры 
играют более душевно, нежели столичные. 
Действительно ли это так?

— Согласен с этим мнением. Возможно, это про-
исходит из-за того, что в провинции все компактно 
расположено, люди становятся ближе друг к другу, 
поэтому и в зале создается семейная, полуинтимная 
атмосфера. Актер не просто играет роль, а раскрыва-
ет душу перед зрителем, который является для него 
близким другом. В Москве артисты часто даже не 
смотрят публике в глаза. А здесь, в Иркутске, манера 
игры более исповедальная.

Храм искусства
— Как вы относитесь к любительским те-

атрам?
— Если посмотреть историю российского театра, 

то, например, известная актриса Ия Саввина вы-
шла из любительского театра МГУ. Те, кто начина-
ет свой путь в народных театрах, часто становятся 
профессио нальными актерами. Поэтому любитель-
ский театр должен быть. Без него невозможно суще-
ствование и профессионального. 

— Какие произведения и спектакли, на 
ваш взгляд, нужны современному зрителю?

— Прежде всего нужна национальная классика, 
ведь в этом материале автор закладывает генети-
ческие коды, которые могут быть понятны только 
в данной местности и конкретным людям. Должна 
присутствовать и общемировая классика. Если гово-

рить об идеальном репертуаре, важно, чтобы были 
современные пьесы, написанные людьми, которые 
живут здесь и сейчас. Но в России и в Белоруссии от-
мечают кризис современной драматургии. 

Появилась новая драма, но это, 
к сожалению, в основном была 

беспросветная «чернуха». Авторы не 
давали выхода в таких пьесах, и зритель 

не понимал, что ему делать дальше 
с увиденным и услышанным.

Хочется, чтобы появились хорошие современные 
пьесы. Есть работы белорусского драматурга Андрея 
Курейчика, сценариста фильма «Любовь-морковь». 
Есть произведение Дмитрия Богославского «Любовь 
людей», которое ставится в России и в Белоруссии. 
Качественные пьесы появляются, но это штучный 
товар. И если грамотно соблюдать пропорции по 
включению современности, общемировой и нацио-
нальной классики, то репертуар театра будет зрите-
лю интересен.

— Каким вы видите театр через 5-10 лет?
— Если говорить о драмтеатре им. Охлопкова, то 

и через десять лет я хочу видеть его таким, каким 
вижу сегодня. Он оставляет сильное впечатление и 
от творческого состава, и от работы администрации, 
которая похожа на швейцарские часы. Хотелось бы, 
если Анатолий Стрельцов вдруг подумает о смене 
рода деятельности, чтобы он нашел достойного пре-
емника. Чтобы этот человек любил театр и был ему 
предан. 

Что касается театра в целом, то сегодня это ис-
кусство поддерживается государством. Мне хочется, 
чтобы и через пять, и через десять лет театр не терял 
эту поддержку. И чтобы чиновники понимали: те-
атр — это не место, где оказываются платные услуги, 
а храм искусства. И чтобы театру прощали какие-то 
ошибки, недоработки. Завод заводом, но это все-
таки творческое место, и не каждый день можно до-
стичь стопроцентного результата в художественном 
или административном плане. Надеюсь, что к театру 
будут относиться с любовью, как к большому ребен-
ку, и будут прощать ему небольшие капризы.

Ирина Рыжакова 
Фото Анатолия Бызова

Роман с взаимностью 
Валентин Пепеляев о театральном искусстве,  

современной драматургии и любви зрителя

По мнению обозревателя «Народной газеты», театр должен быть разным, в нем вполне могут сочетаться 
классика и абсурд. Когда в репертуаре  Шекспир и Чехов соседствуют с Ионеско — это прекрасно
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 ТЕАТРЫ
Иркутский областной театр 
кукол «Аистенок»
27 августа
«Маленький воин Эхирит – сын Бай-
кала» (5+), 12:00
28 августа 
«Три медведя» (4+), 12:00
30, 31 августа 
«Очень маленькие небылицы для 
очень больших зрителей» (3+), 18:00
Тел.: 25-19-64, 29-06-66. Режим ра-
боты кассы: вт-пт 10:00-14:00, 15:00-
18:00, сб-вс 10:00-16:00

МУЗЕИ
Музей истории г. Иркутска  
им. А.М. Сибирякова
Отдел истории МБУК 
(ул. Франк-Каменецкого, 16 а) 
Тел. 710-422
Постоянно действующая экспозиция 
от археологии до ХХ века (6+) 
27 августа – день кино. С 10:00 показ 
«Смешариков» (0+), с 19:00 до 21:00 
– работа клуба «Сибирский стрелок», 
с 21:00 показ фильмов «Батальон» 
(12+) и «Легенда №17» (6+). 
22-28 августа кино под откры-
тым небом «FUTURE SHORTS. 
SUMMERTIME SADNESS» (18+) 
Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля
 (ул. Халтурина, 3) 
Тел. 200-365
Постоянно действующие экспозиции 

иркутских художников, мастеров ДПИ 
(6+) 
Дом Ремесел
(ул. Д.Событий, 102)
Тел. 24-44-94
Систематические занятия народного 
творчества и ремесел (6+) 
Солдаты Отечества
(ул. Чайковского, 5)
Тел. 38-08-99
Постоянно действующие экспозиции 
о героическом прошлом земляков - 
ХIX-XX вв. (6+) 
Музей городского быта 
(ул. Д.Событий, 77)
Тел. 204-884
Постоянно действующие экспозиции 
образа жизни иркутян второй полови-
ны ХIX в. и XX в. (6+) 

Афиша
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КИНОТЕАТРЫ
«Баргузин» 
«Пит и его дракон» 3D, D-BOX (6+)
«Отряд самоубийц» 3D, D-BOX, звук 
Dolby Atmos (16+)  
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Не дыши» D-BOX (16+)
«Ночные стражи» (12+)
«Парни со стволами» (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №35» (0+) 
«Спарта» (16+)
«Механик: Воскрешение» (18+)
Стоимость билетов - 200-580 
руб. Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454,  
www.barguzin.net

«Чайка»
«Тайная жизнь домашних животных» 
(6+)
«Пит и его дракон» (6+)
«Ночные стражи» (12+)
«Спарта» (16+)
«Не дыши» (18+)
«Парни со стволами» (18+)
«Механик: воскрешение» (16+)
Автоинформатор и бронирование 
билетов: 550-405, 38-777-0
«Чайка» ВКонтакте по новому адресу: 
http://vk.com/chaykairk

«Художественный»
«Пит и его дракон» 3D, 2D (6+)
«Тайная жизнь домашних животных» 
2D, 3D (6+)
Каннский фестиваль: «Служанка» 
(16+)
Театральный Киносезон «Винсент Ван 
Гог: новый взгляд» (12+)
Расписание сеансов уточняйте по 
телефону: 25-59-84, 550-462

Кинопарк «Карамель»
«Пит и его дракон» 3D (6+)
«Отряд самоубийц» 3D (16+)  
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Не дыши» (16+)
«Парни со стволами» (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №35» (0+)
«Ночные стражи» (12+)
«Спарта» (16+)
«Механик: Воскрешение» (18+)
Стоимость билетов: 200-580 руб. Заказ 
билетов: 500-640, www.kinokaramel.
net/ Многоканальный автоответчик 
550-454. 

Внимание! По техническим причинам 
и форс-мажорным обстоятельствам 
кинотеатры могут менять сеансы. 

Уточняйте время по телефону.

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ
ул. Седова, 30 

 Тел. (3952) 79-79-09
25 августа
Соцсеанс: «Розетта» (6+), 10:30
«Полярис. Космическая субмарина и загадка по-
лярной ночи» (4+), 12:00
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 13:30
«Жизнь деревьев» (4+), 15:00
«Розетта» (6+), 16:30
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (6+), 
18:00
«Земля — Вселенная» (10+), 19:30
26 августа
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 12:00
«Полярис. Космическая субмарина и загадка по-
лярной ночи» (4+), 13:30
«Будущее от Эйрбас» (6+), 15:00
«Вода — космическая история» (10+), 16:30
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» 
(10+), 18:00
«Чудовища Млечного Пути» (10+), 19:30
27 августа
«Земля — Вселенная» (10+), 13:30
«Полярис. Космическая субмарина и загадка по-
лярной ночи» (4+), 15:00
«Экзопланеты» (10+), 16:30
«Вода — космическая история» (10+), 18:00
«Розетта» (6+), 19:30
28 августа
«Жизнь деревьев» (4+), 13:30
«Земля — Вселенная» (10+), 15:00
«Полярис. Космическая субмарина и загадка по-
лярной ночи» (4+), 16:30
«Экзопланеты» (10+), 18:00

«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» 
(10+), 19:30
30 августа
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 12:00
«Вода — космическая история» (10+), 13:30
«Полярис. Космическая субмарина и загадка по-
лярной ночи» (4+), 15:00
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (6+), 
16:30
«Розетта» (6+), 18:00
«Экзопланеты» (10+), 19:30
31 августа
«Вода — космическая история» (10+), 12:00
«Полярис. Космическая субмарина и загадка по-
лярной ночи» (4+), 13:30
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (6+), 
15:00
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 16:30
«Земля — Вселенная» (10+), 18:00
«Черные дыры» (10+), 19:30

ГРАВИТАЦИЯ
  ТРК «КомсоМОЛЛ», 3-й этаж  

 Тел. (3952) 76-16-28 
25 августа
«Химический калейдоскоп» (6+), 
19:00
26 августа
«Шоу котика Азотика» (6+), 19:00
27 августа
«Шоу котика Азотика» (6+), 13:00
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00

28 августа
«Шоу котика Азотика» (6+), 13:00
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00
29 августа
«Шоу котика Азотика» (6+), 19:00
30 августа
«Шоу химический калейдоскоп» (6+), 
19:00
31 августа
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
19:00
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